
Виктория КУДАЕВА

Боец СВО несет службу с 
пушистым питомцем.

Забайкальцу Алексею Карнаухину 35 лет 
(имя и фамилия изменены в целях безопас-
ности бойца. - Ред.). На малой родине, в 
Чите, мужчину знают многие: он участник 
добровольческого отряда и уже восемь лет 
занимается поиском без вести пропавших 
людей. Когда началась специальная военная 
операция на Украине, сибиряк решил, что не 
может оставаться в стороне от этих событий, 
и решительно отправился в военкомат.

НАШЕЛ ДРУГА НА СВО
- У меня нет боевого опыта. За плечами 

только служба в армии, - признается Алек-
сей Карнаухин. - Но я не мог сидеть сложа 

руки. Решил отправиться добровольцем. В 
середине января уже находился в зоне СВО.

Алексей отправился служить на грани-
цу между Луганском и Донецком. Его рота 
временно обосновалась в одном из подва-
лов уцелевшего здания. Но в один из дней 
оказалось, что бойцы живут там не одни.

- К нам в подвал прибились собака и два ко-
тенка. Один постарше, другой совсем крош-
ка. Маленький, худой, голодный. Ему от силы 
месяца два было. Вот он-то и привлек мое 
внимание, - вспоминает Алексей. - Назвал 
его Рыжиком из-за ярко-огненного окраса.

Мужчина одарил пушистика заботой, делил 
с ним обед. Других бойцов Рыжик подпускал 
к себе неохотно. Более того, если кто-то из 
них пытался наказать или отругать за шало-
сти, то мог откровенно отомстить - покусать 
или поцарапать. Так и жили. Но вскоре роте 
пришлось сменить локацию и перебраться 

в другой населенный пункт. Взять с собой 
животных бойцы не смогли.

- Прибыв на новое место, я тут же от-
правился на выполнение боевых задач. 
Меня не было в лагере около месяца, - рас-
сказывает Алексей. - А когда пришла пора 
возвращаться, сослуживцы сообщили мне 
радостную новость - животных забрали со 
старой базы!

ЧУЖАК НЕ ПРОСКОЧИТ!
Обрадовался встрече с Алексеем и Рыжик. 

Уже подросший, он не отходил от мужчины 
ни на шаг, ластился и требовал внимания. А 
в какой-то момент и вовсе начал ходить со 
своим хозяином в караул.

- Кот выходил ровно в назначенное время. 
Неважно, было это 6 утра или 11. Он сидел 
со мной до конца, - рассказывает Алексей. - А 
когда смена заканчивалась, то уходил. Навер-

ное, по делам! (смеется). Но на протяжении 
всего караула Рыжик сидел и внимательно 
наблюдал, не появился ли противник.
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Александра ТИМОЩЕНКО  
(«КП» - Крым»)

Какие стрижки   
для маленьких собак в моде  
в этом сезоне.

Весной желание обновляться и ме-
нять стиль появляется не только 
у людей, но и у их домашних питом-
цев. Визиты к собачьему парикма-
херу - грумеру - для представителей 
миниатюрных пород дело обычное. 
Но ведь хочется не просто «каре», 
а модельную стрижку высочайшего 
класса, чтобы все пробегающие мимо 
болонки оглядывались! Грумер Алина  
Голосова рассказала о самых модных эле-
ментах собачьих причесок этого сезона.

Шарик, ты 
модель!
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За последние  

30 дней на странице  
«КП» - Иркутск» 

3 719 733 просмотра 

Эти и другие новости  
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ТОЛЬКО У НАС!
Сестры встретились 

спустя 43 года 
разлуки

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU ИРКУТСК

АФИША
Выставка «Красивая 

страна Монголия» 
откроется в Иркутске 

21 апреля

КОНКУРС «КП»
Леди ГУФСИН 2023: 
выбираем самую 
очаровательную 

сотрудницу

ПРАЗДНИКИ
Сотрудников МЧС  

на Параде Победы впервые 
представят женщины

Приезжайте, отдам деньги!
Виктория КУДАЕВА

73-летняя женщина 
перехитрила 
мошенников, 
встретив их 
курьера с полицией.

Пенсионерка из За-
байкальского края по-
могла полицейским за-
держать мошенников. 
Все произошло в марте 
этого года в Краснока-
менске. Схема развода, 
можно сказать, была 
классической: 73-лет-
ней местной житель-
нице позвонила якобы 
ее внучка и взволнован-
ным голосом сообщи-
ла, что попала в ДТП и 
теперь срочно нужны 
деньги. Через некото-
рое время пенсионерке 
позвонил незнакомый 
мужчина и предложил 
«замять это дело»: мол, 
поможет виновнице 
аварии избежать уго-
ловной ответственности 
за 800 тысяч рублей. За 
деньгами должен был 
приехать курьер.

Возможно, план мо-
шенников сработал бы, 
если бы не одно но. За 
несколько дней до это-
го местный участковый 
рассказал пожилой жен-
щине о подобных пре-
ступлениях, поэтому 
она и не поверила зво-
нившим. Более того, 
бойкая пенсионерка 
устроила мошенникам 
ловушку: договорилась 
о встрече с аферистами, 

а сама позвонила в по-
лицию. Те сделали свое 
дело - задержали курье-
ра, когда он пришел за 
деньгами.

- Было принято реше-
ние о поощрении жен-
щины за бдительность 
и содействие органам 
внутренних дел. Участ-
ковый уполномоченный 
вручил ей ценный по-
дарок и благодарствен-
ное письмо от имени 
начальника УМВД Рос-
сии по Забайкальскому 
краю, - рассказали в по-
лиции.

Пенсионерку поощрили 
за бдительность.

Учительница сберегла  
400 тысяч рублей благодаря 
сбою в мессенджере

Три схемы развода
Старые схемы обмана, несмотря 

на новые тактики, все еще про-
должают приносить прибыль афе-
ристам. Например, только за одни 
сутки 10 апреля улов «сотрудников 
банка» и «следователей» в Прианга-
рье составил свыше 18 миллионов 
рублей! Расскажем о самых громких 
случаях за неделю.

ЛИШИЛСЯ 10 МИЛЛИОНОВ
Почти 10 миллионов рублей от-

дал мошенникам 57-летний житель 
Иркутска. На телефон жертвы по-
звонили лжесотрудники правоох-
ранительных органов и банковской 

сферы. Легенда была отработанной: 
злоумышленники пытаются похитить 
накопления, но выход спасти сбере-
жения есть - нужно перевести деньги 
на безопасный счет. Растерянный 
мужчина так и поступил.

И СНОВА ЛИПОВЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ

В интернете появилось объявление 
о быстром заработке с помощью ин-
вестиций. Злоумышленники использо-
вали в названии сайта бренд извест-
ной энергетической компании. В эту 
ловушку попала 22-летняя жительни-
ца Ленинского района в Иркутске. 
Она перевела 1,5 миллиона рублей, 
но прибыли, конечно, не получила. 
Кстати, попалась в капкан и 50-лет-

няя иркутянка. Женщина перевела 
аферистам 2,5 миллиона рублей.

«СПАСАЛИ» РОДНЫХ 
ПОСЛЕ ДТП

За одни сутки мошенники поживи-
лись на трех пенсионерах из Ангарска 
и Братска. Они передали суммарно 
1,1 миллиона курьерам, которые яко-
бы были помощниками следователей. 
Сибирячки думали, что таким спосо-
бом спасали своих родственников от 
судимости за «совершенное ДТП».

А В ЭТО ВРЕМЯ

Регина РАХИМОВА

Аферисты начали 
обманывать жертв  
с помощью QR-кодов.

На новую уловку чуть не попа-
лась 61-летняя учительница из 
Усольского района.

- Мошенники, используя из-
вестную схему обмана, требу-
ют, чтобы люди брали кредит 
и обналичивали его. Затем всю 
сумму нужно положить на якобы 
обновленный лицевой счет, - по-
ясняют в ГУ МВД по Иркутской 
области. - Но сделать это нужно 
в определенном банке, в котором 
установлены терминалы с устрой-
ством для считывания QR-кодов. 
На мессенджер жертвы прихо-
дит QR-код, открыв который, она 
предоставляет злоумышленникам 
доступ для проведения операций.

Так, учительница уже была у 
терминала в банке. Ей выслали 
QR-код, она его активировала 
и получила пин-код. Но вдруг 
мессенджер перестал работать! 
Что это было, технический сбой 
в мессенджере или неполадки с 
интернетом, но благодаря этому 
деньги мошенникам не достались. 
Поняв, что завершить преступле-
ние не получится, они перестали 
звонить женщине. Эта случай-
ность помогла ей сохранить 400 
тысяч рублей.

Но вот ее землячке такая 
удача не улыбнулась. 55-летняя 
женщина из Усолья-Сибирского 
стала жертвой новой схемы раз-
вода. Женщина взяла в кредит 
300 тысяч рублей и обналичи-
ла их. Приехав к специальному 
терминалу, открыла QR-код и 
дала полный доступ к деньгам 
мошенникам.

Еще больше 
историй, 
как люди 

попадаются  
на уловки лжецов, -  

на irk.kp.ru
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 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

Мария КНЯЗЕВА

Опасный сезон 
начался 14 апреля.

В Прибайкальском нацио-
нальном парке с 14 апреля 
начался пожароопасный се-
зон. Пока он касается толь-
ко нескольких лесничеств в 
Ольхонском районе и самого 
острова Ольхон.

- Снег практически сошел, 
грунт и прошлогодняя травя-
ная растительность высохли, - 
говорят специалисты. - Вме-
сте с ветровыми нагрузками 
на открытых участках местно-
сти все это является весьма 

пожароопасным сочетанием. 
Степь может вспыхнуть в лю-
бой момент.

Как же быть туристам? 
Запрета на посещение При-
байкальского национально-
го парка сейчас нет. Чтобы 
узнать, можно ли посетить 
заповедные места в другие 
дни, когда вы планируете по-
ходы и поездки, нужно зайти 
на сайт ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье» и проверить 
информацию о классе по-
жарной опасности. Она бу-
дет обновляться каждый 
день.

- Выдача разрешений на 
посещение нацпарка будет 

прекращаться, когда пожа-
роопасность достигнет 4-го 
и 5-го класса (это высокая и 
чрезвычайная пожароопас-
ность), - отмечают инспекто-
ры.

Эта схема уже была отра-
ботана в прошлом году. На 
время закрывали маршруты 
на Ольхоне, в Тажеранских 
степях, на Большой Байкаль-
ской тропе и на Кругобай-
кальской железной дороге.

- При оформлении элек-
тронного разрешения на по-
сещение нацпарка туристы 
будут получать памятку о пра-
вилах посещения, - отмечают 
специалисты.

 ■ НЕВЫДУМАННАЯ ИСТОРИЯ

Алексей рассказывает, что мимо 
Рыжика не то что мышь, враг 
не проскочит! Однажды его 
пушистый боевой товарищ 
смог предупредить, что не-
подалеку находятся незна-
комцы. Кот, как обычно, 
пристально вглядывался в 
сторону, откуда могла по-
явиться угроза. Вдруг начал 
урчать, тем самым дав по-
нять, что заметил и услышал 
посторонние звуки. К счастью, 
тревога оказалась ложной - там 
оказались гражданские.

Сейчас друзья снова далеко 
друг от друга. Забайкалец нахо-

дится в госпитале Ставрополя, а за ко-
том пока присматривают сослуживцы. В 

середине марта Алексей попал 
под обстрел при эвакуации ра-

неных и получил контузию. 
Его дальнейшее нахожде-
ние в зоне СВО пока под 
вопросом. Как только 
пойдет на поправку, он 
отправится домой, но 
возвращаться планиру-
ет не один.
- Хочу забрать Рыжи-

ка с собой, ведь это мой 
товарищ! - признается Алек-
сей. - Пока решаю вопрос, 
как забрать кота. Надеюсь, 
что сослуживцы в этом по-
могут!

Сибиряк спас котенка в зоне СВО 
и вместе с ним ходит в караул
Окончание. Начало на < стр. 1.

Личный архив

Пушистик 
всегда  

на страже!

Для туристов введут ограничения 
в связи с пожарами
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Виктория КУДАЕВА

Организаторы подвели 
итоги акции.

Акция «Тотальный диктант» прошла в Ир-
кутске уже 13-й раз. В этом году автором 
стал писатель из Владивостока Василий 
Авченко. Он создал текст, посвященный ис-
следователю Дальнего Востока Владимиру 
Арсеньеву. Из 677 участников, которые 
решили проверить свои знания русского 
языка, заветную пятерку смогли получить 
только 25 человек. Мы выяснили, какие 
слова для сибиряков оказались самыми 
сложными.

Итак, больше всего орфографических 
ошибок жители областного центра сделали 
в написании слов «нимало» и «бессчетный».

- В данном случае слово «нимало» писа-
лось слитно и через букву И. У иркутян же 
было множество вариаций: через букву Е, 
и раздельно, и слитно. Были использованы 
все возможные способы, - рассказывает 
координатор проекта «Тотальный дик-
тант» в Иркутске Екатерина Зайцева. - 
Слово «бессчетный» писали с одной С.

Много трудностей доставили и знаки 
препинания. Особенно иркутяне путались 
с обособлением причастных и деепричаст-
ных оборотов.

- Запятые ставили там, где не нужно, и 
не ставили там, где они необходимы, - по-
ясняет Екатерина. - Отдельной сложностью 
стали кавычки. Многие почему-то постави-
ли кавычки там, где прямой речи не было.

Ранее организаторы проекта сообща-
ли, что в целом по России больше всего 
ошибок сделали в словах «извне», «циви-
лизация», «кардинальный», «периферия». 
Массовой ошибкой стал «ломоносовский 
уровень» - это словосочетание писали с 
прописной буквы. Досталось и слову «про-
заик». Многие решили, что речь в данном 
случае идет про животное. В текстах встре-
чался как «прозайка» и просто «зайка»… 
Досталось и еноту, которого написали че-
рез букву и.

Так почему же образованные взрослые 
совершают такие забавные ошибки? Фило-
логи считают, что причиной может быть… 
технический прогресс.

- Мы стали меньше писать. Мы на ходу, 
благодаря развитию технологий, печатаем 

сообщения и перестаем обращать внима-
ние на запятые и орфографию, - поясня-
ет Екатерина Зайцева. - Несмотря на то 
что гаджеты всегда под рукой и в любой 
момент можно зайти в Сеть, чтобы по-
смотреть правописание слова, мало кто 
делает это в действительности. Мол, за-
чем, и так сойдет.

К слову, у участников проекта есть воз-
можность пройти онлайн-курс по русскому 
языку и тем самым прокачать свою гра-
мотность. Многие готовятся к диктанту 
целый год!

- Когда я просматриваю работы и вижу, 

что на одной площадке диктант пишут че-
тыре человека с одинаковой фамилией, 
это очень впечатляет. Участвуют целыми 
семьями! - продолжает Екатерина. - Для 
некоторых это уже не просто проверка 
знаний, а традиция. Удивительно и то, что 
участвуют пожилые. Мне рассказали, что 
на одну из площадок пришли муж с женой - 
ей 96 лет, ему 94! Мужчина уже слабо 
видит и слышит, поэтому текст он печатал 
на свой печатной машинке. А еще очень 
радует, что после написания диктанта мно-
гие хотят узнать не только оценку, но и 
ошибки, чтобы провести над ними работу.

20.04.2023Иркутск
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«Инот» и «бесчетный»: 
самые забавные ошибки 
«Тотального диктанта»

В целом горожане справились с заданием хорошо.
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Регина РАХИМОВА

Синоптики вновь дали 
неутешительный 
прогноз.

«Я нынче в шоке от погоды: 
вчера сначала дождь шел, а че-
рез пару часов снегом завалило! 
Надоело мерзнуть. Когда уже 
весна?» - сокрушаются ирку-
тяне и на кухне, и на работе, и 
на улице ведут одни и те же раз-
говоры. Ну а какова же вторая 
половина апреля?

Так, вечером 18 апреля горо-
жане обрадовались, когда вме-
сто снега по крышам застучали 
капли весеннего дождя. Однако 
спустя пару часов он превра-
тился в снег с метелью, и утром 
19-го мы могли наблюдать без-
радостную картину - лужи по-
крылись коркой льда. Пешехо-
ды поскальзываются и падают, 
автомобилисты и вовсе боятся 
выгонять из гаражей машины - 
«на таком гололеде тормоза не 

работают». Но уже к обеду по-
года опять дала сбой! Все вокруг 
таяло и бежало. Вот такую кар-
тину увидел вчера корреспон-
дент «Комсомолки».

- Не жалуюсь и просто вы-
полняю свою работу, - делится 
дворник. Но, конечно, непри-
ятно в начале апреля очищать 
улицы от снега и льда, ведь на 
носу уже май!

- На моей памяти такой ужас-
ной погоды давно не было. Я 
в свои 80 лет постоянно хожу, 
чтобы оставаться в форме, а тут 
гололед! Упасть страшно - в мо-
ем возрасте это чревато! - под-
хватывает пенсионер, которо-
го я встретила в парке у театра 
кукол.

Однако находятся и оптими-
сты.

«Весна никуда не денется, 
придет! Тем более что у при-
роды нет плохой погоды! Да, 
поскальзываемся, но что мы 
можем с этим сделать. Чудесная 
погода!».

Встречаются и предсказа-
тели.

«Согласно календарю ого-
родника, такая погода будет 
стоять до 16 июля. Неста-
бильная и аномальная. Ду-
маю, даже наводнения будут. 
Весна сокращается».

А молодежь уже спешит 
убрать теплые куртки и шап-
ки в дальний угол шкафа.

«Мы же в Сибири живем! 
Естественно, что зима ухо-
дить не хочет. Я помню, два 
года назад в мае снег шел. 
Но весну жду с нетерпени-
ем. Тепло намного лучше, чем 
холод».

А что говорят синоптики?
- Через область то и дело 

проходят атмосферные фрон-
ты, сопровождаясь обиль-
ными снегопадами, которые 
покрывают землю плотным 
пушистым одеялом из све-
жевыпавшего снега, - рас-
сказывает Наталья Домбров-
ская, ведущий агрометеоролог 
Иркутского гидрометцен-
тра. - Из-за этого мы полу-
чаем «непогодный» апрель. 
Да и сейчас над регионом уже 
длительное время висит вы-
сотный циклон. Он приносит 
арктический воздух с аквато-
рии северных морей. Тепло в 
этом месяце было только 7 и 

11 апреля. Тогда воздух про-
грелся до +12…+18 градусов. 
Но этого было так мало, что и 
порадоваться хорошей погоде 
было некогда.

Конец апреля, к сожале-
нию, порадовать не сможет, 
поскольку ни о какой весне 
и речи не идет. Так, в тече-
ние текущей недели горожане 
чаще будут видеть на своих 
термометрах разочарование. 
20 апреля воздух прогреется 
всего до +1 градуса, 21-го до 
+3, 22-го до +6 градусов, 23-
го до +7, а 24 и 25 апреля жи-
телей порадуют +11 градусов. 
Уже лучше! 

Первая декада апреля 2023 
- одна из самых холодных 
после 2013 года. Об этом 
рассказала завкафедрой ме-
теорологии и физики около-
земного космического про-
странства географического 
факультета ИГУ Инна Ла-
тышева. Более того, такой 
холодной весны в столице 
Приангарья, по словам спе-
циалистов, не было послед-
ние 10 лет! Климатическая 
весна еще не наступила. И 
это тоже из разряда анома-
лий. Долгожданное тепло на-
ступит не раньше майских 
праздников.

Когда в Иркутске 
наступит весна

Майские праздники встретим на природе!
- Температура воздуха в Иркутске днем будет 

преимущественно на отметке +11…+16 граду-
сов. Однако первые пять дней мая будут прохлад-
ными, воздух прогреется до +7…+12 градусов. 
По ночам возможны колебания от +4 до -6. Во 
второй половине месяца температура ночью бу-
дет комфортнее - до +8 градусов. В середине и 
в конце мая температура воздуха окажется на 
отметке +18…+20 градусов, - рассказала корре-

спонденту «КП» - Иркутск» начальник гидро-
метеорологического центра Юлия Янькова.

Радует, что потепление придет как раз накануне 
майских праздников. Можно будет с комфортом 
погулять в длинные выходные и сходить на Парад 
Победы. Правда, не обойдется без осадков, си-
ноптики предупреждают, что в мае их ожидается 
больше нормы. Так что к нам все еще может на-
грянуть мокрый снег.

 У дворников прям горячая пора.

А днем на дорогах образуются огромные лужи.
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- Это наш? - рев танкового 
двигателя по нарастающей 
наполнил рассветную тиши-
ну в паре кварталов, и я уточ-
няюсь у провожатого, бойца 
ЧВК «Вагнер».

Мы прошли пешком цент-
ральный район Бахмута (Ар-
темовска), приблизившись 
к западным окраинам. В паре 
улиц от нас штурмовики гото-
вились атаковать дома в част-
ном секторе.

- Наш красавец, - улыбнулся 
«музыкант».

В конце улицы показался 
Т-90 «Прорыв» с разведчиками 
на броне. Поравнявшись с на-
ми, они спешились. А машина 
у перекрестка развернула баш-
ню влево, поводила стволом 
и ухнула. Полуразрушенный 
дом за спиной, кажется, по-
шатнулся, и о каску застучала 
кирпичная крошка.

Захожу внутрь, поднимаюсь 
на третий этаж, навожу камеру 
из окна - самый современный 
российский танк в городской 
застройке завораживает. От-
стреляв почти весь боезапас 
(я насчитал 17 выстрелов), 
он резко разворачивается, 
одновременно ставя башню 
по курсу, и грациозно удаля-
ется вниз по улице.

- Нам тоже пора, - торопит 
сопровождающий. - Пока от-
ветка не прилетела.

КАЖДЫЕ 10 СЕКУНД 
ВЗРЫВ

Так начались мои вторые 
сутки в Артемовске, в кото-
рый я заезжал с юга. До того 
заходил с севера и востока. 
Но до центра проще добраться 
из Опытного - города-спутни-
ка Бахмута. От него не оста-
лось камня на камне. Как поч-
ти от всех деревень по пути 
от Дебальцево. 

Смотришь в окно и пыта-
ешься представить, как тяже-
ло давались эти территории 
штурмовым группам. Это 
ведь не просто точки на кар-
те - огромные пространства 
между населенными пункта-
ми, за которые цеплялся про-
тивник.

За рулем трофейного право-
рульного пикапа «Форд» весе-
лый балагур (парни просили 
не называть даже их позыв-
ные). Служил в морской пе-
хоте. По окончании контракта, 

до начала мобилизации присо-
единился к Компании.

- Как пикап добыли?
- Да он заблудился. Заехал 

к нам, спрашивает: «Сашко 
где?» Мы - ему: «Пароль». Он: 
«Мариуполь». Мы: «У нас - Ро-
стов». Тот глазами хлопает. 

Пролетаем Опытное, по раз-
битой дороге, ставшей клад-
бищем сгоревших машин. Во-
дитель петляет так, словно всю 
жизнь занимался автоспортом.

- Тут надо быстро передви-
гаться. Пару дней назад по 
этому зданию снайпер бил с 
дальнобоя. Впереди высот-
ки, с которых могут работать 
по нам, - кивает он вперед.

Там открывается вид на мно-
гоэтажный Артемовск. Справа 
метрах в 200 что-то взрывается. 
Здесь что-то взрывается каж-
дые 10 секунд. 

- Вот и центр, - констатирует 
провожатый.

«НА ТУ СТОРОНУ 
НЕ ХОТИМ»

Проскакиваем ряд пере-
крестков, сворачиваем во двор 
и  - в подвал, там пункт управ-
ления разведвзвода вагнеров-
цев. Вслед за нами заводят 
гражданских. «Музыканты» 
выводят мирных из опасной 
зоны.

- Люда, - представляется 
женщина с собачкой на ру-
ках. - Благодаря ребятам вы-
брались. Почему остались 
в городе? На старость себе 
дом построили. Жалко было 
бросать. Две собаки опять же...

Она улыбается. Хотя радости 
в ситуации немного.

- Ребята сказали - эвакуация, 
взять с собой документы. Ми-

нут 30 выбирались под обстре-
лом, тяжело. Но парень, кото-
рый нас сопровождал, очень 
хороший, не торопил, ждал, 
когда мы подойдем. Спасибо, 
без приключений дошли.

- Мы соседи, вместе выхо-
дили. У меня еще отца тащат 
на носилках, - пытается отды-
шаться мужчина. - Осколками 
ноги посекло. Сидели, ждали, 
чтобы эвакуироваться только 
на эту сторону. Та сторона нас 
не устраивает. Меня б в армию 
забрали украинскую. А еще го-
луби у нас, и родители неподъ-
емные, потому остались.

- Я была раненая, месяц 
лечилась, - тараторит 
его мама Татьяна.

В руках теребит 
цветочки - мать-
и-мачеха и про-
леска. Сорвала, 
пока шли с эваку-
ацией. Отвлекает 
от окружающего 
ужаса. Спрашиваю 
про украинских «за-
хисников» (защитни-
ков).

- Да мы их почти и не 
видели, - говорит мужчина. - 
Заскочат - выскочат. Я пошел 
дом соседний смотреть, а там 
пять солдат сидят - хохлы. Они 
меня за шкирватник схватили, 
я думал, все! Говорят: «Веры 
вам нет». Я чуть не плакать, 
у меня там родители, говорю, 
лежат. Нехотя отпустили. Они 
через три дома от нас сидели 
с пулеметами, гранатометами, 
когда за нами ребята пришли.

- Заходили другие к нам, 
все в копоти, спрашивали, 
как отойти к железнодорож-
ному вокзалу. «Как вы тут жи-
вете?» - изображает Татьяна 
мову. - Так и живем. Их вы-
гнали, они бежали.

- Чем жили все это время?
- Гуманитаркой. Волонтеры 

гражданские открыли пункт 

с тарелкой «Старлинк», давали 
консервы, можно было в ин-
тернет выйти… У нас с лета - 
ни света, ни воды. Собирали 
дождевую, снег топили.

Татьяна из Дербента. Учи-
лась в Волгограде. Там повст-
речала мужа, советского офи-
цера, родом из Артемовска. 
Сюда и приехали после отс-
тавки. Это его, раненого, та-
щат на носилках вагнеровцы.

- У нас родственники в На-

рофоминске, в Мурманске. 
А где вы будете нас показы-
вать? Я седая, не накрашен-
ная. Я вообще веселая, мне 
75 лет, - удивляет своей бо-
дростью женщина.

- Сейчас на эвакопункт, 
врачи осмотрят, отправят 
дальше, - инструктирует 
53-летний командир развед-
взвода. Его подчиненные ча-
ще зовут Батя. - Все страш-
ное позади, теперь все будет 
хорошо.

Подвозят пожилого ранено-
го мужа Татьяны.

- Как вас зацепило?
- Был обстрел,  не успел 

укрыться, упал. Сразу в руку, 
в спину, в ногу. Сын с соседом 
вытащили, если б не они, истек 
бы кровью.

- Вы в Советской армии слу-
жили - тяжело на все это смо-
треть?

- Для меня Советский Союз - 
Родина. Иначе б не прятался 
здесь, не ждал русских. Ушел 
бы с хохлами. Я думал, побы-
стрее придете. У меня - орден 
Трудовой Славы, - наворачи-
ваются слезы у старика.

Гражданских потрепанная 
легковушка увозит  в тыл. А мы 
с Батей движемся по центру, 
перебегая простреливаемые 
пространства.

УКРАИНСКИЙ «ВОЕНТОРГ»
Вдоль дорог - противотанко-

вые ежи и бетонные надолбы. 
Но в город заходила пехота, 
для которой эти заграждения 
не преграда. Центр, площадь 
Свободы, окопанная по пери-
метру. Впечатление, что все-
рьез Бахмут к обороне внутри 
в инженерном плане не гото-
вили.

- А так и есть, - подтверждает 
Батя.  - Может, попилили вы-
деленные деньги. Солдат за-
совывали в дома, из которых 
нам приходилось их выбивать. 
Пленных брали пачками.

- Почему же так долго ос-
вобождают город?

- Очень сильное со-
противление было 
на подходе к нему. 
А потом мы его 
просто переломали. 
До центра дошли 
с юга за две недели. 
Поначалу и подраз-
деления были дру-

гие. Мощно упира-
лись. А тут засунули 

тероборону с Винницы, 
Закарпатья, из Николаева. 

Много криков, что это не-
приступная крепость. Не такая 
уж неприступная. И не кре-
пость. Они ведь в траншеях, 
нарытых в центре, не сидели. 
Все по домам жилым. А ухо-
дили - девятиэтажки «склады-
вали», чтобы не оставлять нам 
высоты. Но и сейчас с позиций 
не бегут, упираются.

Здание горсовета украинцы 
взорвали, чтобы избежать не-
нужного символизма. Флаги 
России подняли над грудой 
кирпичей, оформив юриди-
ческое взятие города.

Батя - с Украины. Отца и 
брата убили «правосеки» (экс-
тремистская организация, за-
прещенная на территории Рос-
сии. - Ред.). Он в ополчении 
воевал в ЛНР. В 2016-м пере-

Горячая

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 
Александра Коца. Включайте 

Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)
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Местная жительница 
Людмила не могла 

уехать, бросив двух 
собак и свой дом.

 Первый репортаж    с центральныхПервый репортаж    с центральных
            улиц   улиц    БахмутаБахмута

 Александр КОЦ,
военкор «КП»

Танк «Прорыв», 
траншеи на площади, 
подвиги бывших зеков и спасение 
горожан, ждавших русские 
войска.
Что творится в эпицентре 
«Артемовской мясорубки» - 
самой эпичной на данный 

момент битве в Донбассе.

В Бахмуте бойцы ВСУ В Бахмуте бойцы ВСУ 
сидели не в траншеях, сидели не в траншеях, 

а прятались а прятались 
в домах и, уходя, в домах и, уходя, 

их подрывали.их подрывали.
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шел в «Вагнер». Имеет опыт 
боев в Африке.

- Тут у них был продсклад, - 
показывает обгоревшее нутро 
дома с колоннами на цен-
тральной площади коман-
дир разведвзвода. - И чуть не 
на каждом перекрестке в под-
вале были пункты боепитания. 
Отступая, боеприпасы побро-
сали, спасибо им. 

В цокольном помещении - 
нагромождение ящиков. Ору-
жейный интернационал. Аме-
риканские гранаты, чешские 
патроны к Калашникову, бол-
гарские выстрелы к гранатоме-
там... Все это идет в дело.

- Парни, залегли, чем ниже, 
тем безопаснее, вы мне нужны 
живыми, - руководит по рации 
штурмом Батя.

Его бойцы штурмуют част-
ные дома в западных квар-
талах. Это оставшаяся часть 
города под контролем ВСУ. 
Забираемся на уцелевшую 
высотку, с которой открыва-
ется панорамный вид на поле 
боя. В белом дыму мерцают 
вспышки разрывов. В воздухе 
шелестят летящие в обе сто-
роны снаряды, сбоку бахает 
пушка нашего БМП. Воздух 
напичкан железом. На сопке 
напротив объята пламенем 
девятиэтажка, где засел про-
тивник. В глубине комнаты 
за этим наблюдает в бинокль 
пулеметчик. Перед ним в окно 
смотрит крупнокалиберный 
пулемет.

- У врага (его именуют не-
цензурно синонимом слова 
«гей») два 200-х и два 300-х 
(убитые и раненые. - Ред.). 
Они то хотят сдаваться, то не 
хотят, - хрипит его рация.

- Не хотят, пусть горят, - 
флегматично отвечает кто-то.

Тут либо ты, либо тебя. 
Рисковать напрасно никто 
не будет. 

- Поддерживаем наших пар-
ней, если надо разобрать какие-
то позиции, - поясняет пуле-
метчик. - Работаем на разных 
дальностях, приходилось и на 
2,5 километра. ДШК, старый до-
брый аппарат, выручает. Глав-
ное - точный, хоть и старенький.

- Плечо не отваливается?
- По сравнению с «Кордом» 

или «Утесом» отдачи почти 
нет. Главное - установить нор-
мально.

ОТВАГА ЭКС-ЗЕКОВ
В подвале соседнего здания 

дежурит группа эвакуации. 
Их задача - вытаскивать ра-
неных из-под огня.

- Штурмовики нам тоже 
помогают, - встречает нас ко-
мандир эвакогруппы. - Бойцы 
у нас могут и воевать, и ока-
зывать доврачебную помощь, 
освоили в учебном лагере. По-
мимо наших выводим и граж-
данских. Большинство нас ра-
ды видеть. 

Противник огонь не пре-
кращает при эвакуации мир-
ных. Вытаскивали дедушку 
с бабушкой из-под обстрела. 
С той стороны огнем из пуле-
мета бабушку убили. Бывает, 
и бойцы эвакуационных ко-
манд гибнут.

- Какой алгоритм работы?
- Алгоритмы в книжках. Здесь 

тащишь бойца, пока можешь. 
На помощь прибегают ребята. 
Нет такого, что у тебя опре-
деленный отрезок - дальше 
ты бросил и ушел. Тянешь, пока 
есть силы. Перемотал, остано-
вил кровь, дал обезболивающее. 
Дальше передаем медслужбам. 
Их везут в тыл. Ни один у меня 
на руках не погиб.

- Давно воюешь?
- Здесь с 17 декабря.
- Чем до этого занимался?
- Я в Проекте, - немного сму-

щается он.

Проектом здесь называют 
набор бывших зеков из мест 
лишения свободы. Самих ре-
крутов именуют «проектан-
тами».

- За что сидел?
- За страшные вещи… Ору-

жие, перестрелки, драки…
Батя говорит, что набранные 

из колоний дерутся отважно. 
А многие после помилования 
возвращаются на второй кон-
тракт.

- Я горжусь тем, что один 
из бойцов моего взвода, быв-
ший заключенный, получил 
госнаграду из рук президен-
та, - признается командир раз-
ведвзвода.

ПРОРЫВ Т-90
...Вслед за отработавшим 

по противнику танком выхо-
дим из Бахмута в тыловую зону 
ожидания. Тыловую - условно. 
Артиллерия ВСУ продолжа-
ет обрабатывать пути подхода 
к Артемовску. Но делает это 
уже обреченно. Интересуемся 
у командира экипажа деталями 
утренней вылазки.

- У противника там господ-
ствующая высота, наши в ни-
зинке. Он наблюдает за нами. 
Надо было снести здание, 
где камеры стоят, следящие 
за нашими передвижениями, - 

б у д н и ч -
но объясняет 
он. - Верхний этаж мы снесли. 
Ниже деревья мешают - туда 
кумулятивными накидали. Ду-
маю, им понравилось.

- Здесь есть переосмысление 
применения танков?

- Конечно. Если раньше 
танк был основной ударной 
силой Сухопутных войск, 
то сейчас это скорее средство 
поддержки пехоты. Такти-
ка кардинально поменялась. 
При современном насыщении 
переднего края противотан-
ковыми средствами, мощных 
прорывов на технике быть 
не может. У них есть и NLAW, 
и «Джавелины» - множество 
средств, сразу же машину по-
теряем. Пехота идет вперед, 
наткнулась на сопротивление, 
мы подъезжаем, отрабатыва-
ем, штурмовики идут дальше.

- Сколько уже воюешь 
на Т-90 «Прорыв»?

- Седьмой месяц.
- Живучая машина, в чем се-

крет?
- Всего раскрывать не бу-

ду. На дурака не выскакива-
ем, сначала на своих ножках 
пройдешь, посмотришь, опре-
делишь пути отхода. Догово-
ришься с пехотой, наладишь 
взаимодействие, как тебя при-

крывать будут. Только после 
этого выезжаешь на огневую 
позицию. Машина дорогая, 
жалко потерять.

- Давно в Компании?
- С прошлого апреля. Еще 

Попасную брал. Сидел дома, 
смотрел в интернете, как дей-

ствовали наши войска, 
и просто захотелось 
помочь. Не за день-

ги - за идею.
- А до этого служил?

- Да, я дослужился до зва-
ния старшего офицера, 23 го-
да «календарей», 30 лет общей 
выслуги, уволился в 2020 году. 
Стараюсь задачи выполнять 
на 100 процентов. Ни разу 
не ломался. У меня старый 
танк с июня, за тысячу выстре-
лов - ни одной задержки или 

осечки. Следим за состоя-
нием досконально. На те-
бя надеются, ты подвести 
не можешь.

- Как оцениваешь Т-90?
- Очень хорошая ма-

шина, особенно, когда есть 
с чем сравнить. По сравнению 
с Т-72Б3 места больше, поста-
вили многоканальный прицел 
командира, есть независимый 
от наводчика тепловизорный 
канал, дальномерный канал, 
оптический, телевизионный. 
Закрытая зенитная установ-
ка - вообще бомба, особенно 
в городе: наводчик по своим 
целям из пушки работает, а ты 
крутишь по верхним этажам, 
чтоб, не дай бог, не вылезли 
и не зацепили. Есть, конеч-
но, недостатки, но у нас связь 
с «Уралвагонзаводом», кото-
рый над всеми недочетами 
работает.

Над головами на атаку за-
ходят два вертолета, с кабри-
рования отправляя ракеты 
в сторону противника. Не-
бо разрезает черный шлейф 
их следов. Спустя несколько 
секунд где-то вдалеке раз-
даются разрывы. Несмотря 
на то, что наши силы контро-
лируют уже более 80 процен-
тов Бахмута, ВСУ продолжают 
сопротивляться - Киев никак 
не решится отдать команду 
на отвод своих войск. По по-
следним данным вагнеровцев, 
в «Артемовской мясорубке» 
Украина потеряла 32 тысячи 
человек убитыми.

    Первый репортаж    с центральных Первый репортаж    с центральных 
                        улиц   улиц     БахмутаБахмута

Танк 
Т-90 

«Прорыв» отлично 
показал себя 

не только в уличных 
артемовских 

боях.
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Помочь можно во время прямого эфира на сайте, 
радио и в соцсетях «Комсомольской правды», а также 
ТИВИСИ. Начало в 16.00.

Всем, кто сейчас находится на передовой, нужна наша 
поддержка! Экипировка, оборудование, вещи первой 

необходимости, - этого никогда не будет мало, это 
всегда нужно. И кому-то, быть может, даже 
спасет жизнь.
«Своих не бросаем!» - под этим лозунгом 

24 апреля в 16.00 состоится марафон для сбора помощи 
участникам специальной военной операции из Приангарья.

Посмотреть или послушать марафон можно на всех 
площадках «Комсомольской правды» и телеканала ТИВИСИ.

Во время марафона в студии соберутся гости - представители 
общественных организаций, известные деятели культуры и 
спорта, представители органов государственной власти и 

местного самоуправления, эксперты в разных областях, 
выступят творческие коллективы, а мы расскажем истории о 
земляках, которые помогают военным на Донбассе.

И, главное, жители Иркутской области во время марафона 
смогут перевести любую сумму на счет нашего региона в 
благотворительном фонде «Все для Победы!» или предоставить 
любую другую необходимую помощь. Во время марафона на 
экране будет размещен куар-код, при наведении на него телефона 
можно перейти на страницу, где сделать перевод на нужды СВО. 
Визуальная трансляция будет вестись на сайте irk.kp.ru, в соцсетях 
«КП» - Иркутск» («ВКнтакте», «Одноклассники» и «Телеграм»).

Собранные средства направят на покупку оборудования 
и обмундирования согласно заявкам, поступившим из 
воинских частей, где служат мобилизованные из Иркутской 
области. Затем все это будет доставлено на передовую по 
организованным гуманитарным коридорам.

Марафон в поддержку 
участников СВО из Иркутской 

области пройдет 24 апреля24 апреля

ТОЛЬКО ТОЛЬКО 
 У НАС! У НАС! Своих не бросаем!
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Валентин АЛФИМОВ

Когда в Европе вдруг решили, 
что жить с нами на одной 
планете опасно и стыдно? 
И что с этим делать?

Как только в Советский Союз 
сквозь железный занавес начали про-
сачиваться голливудские фильмы, 
русские узнали, что они «плохие». 
Вспомните «Рокки» или «Рэмбо». 
Нас там выставляли злыми демона-
ми. И вроде все начало налаживаться в 
90-е, даже стали считаться «партнера-
ми». Но нет. Снова битье горшков и 
деление на плохих и хороших…

Когда же мы впервые стали «пло-
хими русскими» и, главное, почему?  
Об этом мы поговорили с писателем, 
автором телеграм-канала «Сыны Мо-
нархии» Романом Антоновским.

УЖАСНУЛИСЬ НАШЕЙ ОГРОМНОСТИ
- Роман, давайте начнем сначала. Ког-

да вообще придумали, что русские могут 
быть «плохими»?

- «Плохие русские» появились сразу, 
как только Россия стала превращаться в 
сверхдержаву, конкурируя с западными 
империями. А первая мощная кампа-
ния русофобии пошла еще во времена 
Ивана Грозного. Он унаследовал от от-
ца Василия и деда Ивана III большую 
страну. Да еще начал расширять ее даль-
ше. Подчинил Астраханское, Казанское 
ханства, пошел в Сибирь. И на Западе 
спохватились, что прямо у них в Евро-
пе появляется огромное государство. 
Тогда они предложили Руси хотя бы 
«окатоличиться» и подчиниться пап-
скому престолу.

- Но Грозный отказал?
- У нас со времен Ивана III, ко-

торый женился на византийской 
принцессе Софье Палеолог, воз-
никла концепция Москвы как Тре-
тьего Рима. Как только Византия 
рухнула под ударами турок, миссия 
хранителя истинной веры перешла 
к Руси. А на Западе начали писать 
о нас, как о неких ордах. Пошла пер-
вая волна антипиара.

СПАСИБО ПАПЕ
- И русофобия росла волна за волной?
- Да, например, еще одна волна 

поднялась в конце XVIII века - кто-то 
вбросил якобы письмо Петра I потом-
кам. В нем он будто говорит, что мы за-
воюем Европу и будем над ней домини-
ровать. Одним из тех, кто раскрутил это 
подложное «завещание», был шевалье 
д’Эон - первый в истории трансвестит 
(никогда нам не везло с ЛГБТ), который 
полжизни жил как мужчина и офицер, 
а в конце жизни ходил в женском пла-
тье. Потом о письме забыли. А снова 
оно всплыло, когда Наполеон напал 
на Россию, - его вытащили как довод: 
«Смотрите, русские хотят поработить 
Европу, идем с ними воевать».

Еще один антирусский документ - 
книжка маркиза де Кюстина о его путе-
шествии по России уже после разгрома 

Наполеона. Он писал: какие у нас гряз-
ные мужики, какие мы варвары и кош-
марные люди. А все потому, что Россия 
растоптала надежды Франции на по-
корение Европы.

- Но как Европа могла во все это ве-
рить? У нас тогда дворяне и офицеры 
по-французски говорили лучше, чем по-
русски.

- Мне еще недавно в Германии го-
ворили: «Вы красавцы, нам надоела 
Меркель, хотим президента, как Пу-
тин». Многие простые люди к России 
относятся хорошо. Но элиты народ не 
спрашивают. Они, в Европе, сейчас 
слушают лишь приказы США. Я видел 
выступление главы американского ана-
литического центра Stratfor Фридмана. 
Он сказал, что главная опасность для 
Америки - союз Германии и России, 
когда технологии немцев соединятся 
с ресурсами и военной мощью России. 
Это будет круче любых США или Китая. 
Поэтому главная задача Америки - ли-
шить Россию и Европу шанса на объ-
единение. И видите - Штаты делают 
для этого все. Разожгли конфликт на 
Украине. «Северный поток» подорвали.

УЖАСНЫЙ БЕЛЫЙ 
ТРАДИЦИОННЫЙ МУЖИК

- Нас демонизируют. А есть мифы, ко-
торые нам на руку?

- Сейчас на Западе торжествует лево-
либеральная идеология. Там герои сери-
алов - наркоманы, трансгендеры. А враги 
всего хорошего - белые мужики. И ча-
сто на роль этих злодеев ставят русских. 
А для людей традиционных убеждений 
этот образ, наоборот, привлекателен.

- Получается, нам надо консервативный 
образ продвигать?

- Именно. Россия - оплот этих цен-
ностей. Что совпадает и с нашей исто-
рической миссией: Москва - Третий 
Рим - хранитель христианской веры.

Протестантство в кризисе - там одно-
полые браки, католики реформируются 
в ту же сторону. И многие христиане 
с надеждой смотрят в сторону право-
славия. В Америке в несколько раз вы-
росло число православных приходов.

Так что нам нужен имидж оплота тра-
диций, но не дремучего, а современно-
го. Открытого для новых крутых тех-
нологий. Например, во всем мире бьет 
рекорды киберигра Atomic Heart. Это 

советская эстетика - там робо-
ты-близняшки со звездочка-
ми, списанные с красивейшей 
русской балерины. Так и надо 
двигать нашу культуру.

- А надо вообще доказывать, 
что мы - хорошие русские?

- Обязательно. Нам нужно 
показывать миру, что быть 
русским - круто, дружить 
с русскими - круто. Если бы 
мы грамотно транслировали 
это на Украину, показывая 
молодежи, которая там сей-
час сбежала в Европу или си-
дит в запрещенных «азовах», 
что Ковпак круче Бандеры, 
то, может, и притянули бы их 
к себе «мягкой силой».

НЕ СОЗДАТЬ ЛИ 
ТЕХАССКУЮ НАРОДНУЮ 
РЕСПУБЛИКУ

- Почему мы в свое вре-
мя так стремились попасть 
в «западный элитный клуб»? 
Хотели быть «как они»?

- Мы проиграли холодную 
войну. В 90-е было фактически колони-
альное управление Россией извне. И у нас 
сложилась прослойка либеральной эли-
ты, которая уверена, что если мы повер-
немся к Западу, сдадим свои интересы, то 
им что-нибудь вкусное перепадет.

- А теперь нас отовсюду гонят.
- А я рад, что нас сейчас исключают 

из многих международных организаций. 
Они были основаны Западом по прави-
лам, выгодным только ему. И если ты 
вступаешь в МВФ или ПАСЕ, то тебя 
принуждают действовать по ним. Един-
ственная организация, где наши интере-
сы учитываются, - это ООН. Потому что 
ее создали по итогам Второй мировой 
войны, где Россия в лице СССР была 
победителем. У нас там и место в Со-
вбезе, и право вето.

- А нам по силам, как Запад, сейчас 
создавать такие же организации?

- Да. Мир в этом заинтересован. Мы 
видим, что даже на Западе нет единства - 
турки лаются со скандинавами насчет 
НАТО, премьер Венгрии и президент 
Хорватии против санкций к России. Надо 
всех, кого можно, перетаскивать на свою 
сторону. Разбирать Запад по кирпичику.

Или вот США поджигают Россию по 
периметру - давят на Казахстан, При-
днестровье, Грузию. Так и нам надо 
делать то же самое. Есть Мексика, ко-
торую американцы не любят. Можно 
создать напряжение в Техасе - Техас-
скую Народную Республику. Поверьте, 
тогда американцам будет не до России.

СМЕЯТЬСЯ НЕ НАДО, 
ОНИ ЖЕ СЕРЬЕЗНО

- А есть «хорошие русские»? Которых 
Запад сейчас принимает на ура?

- Есть каста людей, которые ненави-
дят Россию, но пытаются говорить от 
ее имени. Ребята, вы - не русские, вы 
уехали в Лондон, Тель-Авив, Тбилиси 
и далее по списку. Отцепитесь уже от 
России. Интегрируйтесь, учите иврит, 
пеките хинкали, отстаньте от нас.

Для них «хороший русский» подразу-
мевает что? Поддержку Украины, осуж-
дение спецоперации, распад России...

- Есть целые организации, которые меч-
тают о «деколонизации» России. А про-
ще - ее разделении на 30 - 50 частей.

- Это мечта Запада! Они жалеют, что 
не добили нас после развала СССР. Что-
бы навсегда решить «русский вопрос».

Шутки шутками, но о том, что Россию 
нужно «деколонизировать», прогова-
ривают не только наши воинствующие 
либералы, сбежавшие на Запад, но и за-
падные политологи. И к этому надо от-
носиться серьезно.

Подготовил 
Валентин АЛФИМОВ.

Уже в 1901 году в американских 
журналах дядя Сэм 

шарахался от придуманного 
русского медведя.

НАИВНЫЙ ВОПРОС

Почему 
не на велосипеде 
за молоком

- Почему мы не можем жить с За-
падом в мире, вместе строить ко-
рабль, который «унесет нас на дру-
гие планеты»?

- Ну потому что в мировой политике 
действуют законы, как во дворе  - кто 
сильнее, тот и прав. И у всех свои интере-
сы. Россия - огромная стана с огромными 
ресурсами. И эти ресурсы многих интере-
суют. А были бы мы маленькой страной… 
Вот многие восхищаются: «Посмотрите, 
премьер Люксембурга на велосипеде 
поехал за молоком, а в России премьер 
ездит с охраной». Да потому что премьер 
Люксембурга на фиг никому не сдался. 
А руководство мощной страны - не только 
нашей, но и США или Китая - всегда в фо-
кусе, в том числе вражеских спецслужб.

Там, где француз не ходит
- Сможем ли мы все когда-нибудь стать «хорошими русскими»?
- А я бы и не боялся быть «плохим русским». В этом тоже есть плюсы. Приедете 

вы куда-нибудь на Запад, забредете в эмигрантский район и вас увидят как белого 
человека, поверьте, первое, что с вами захотят сделать - это ограбить. Но вы только 
скажите, что вы русский. Во-первых, вас немножко испугаются, а во-вторых  - это 
пишут наши релоканты - в том же Париже все мигранты поддерживают Россию как 
оплот антиглобализма. Так что в пригороде Парижа, куда белые французы не ходят, 
вас еще накормят шаурмой и отпустят с подарками.
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Маркиз де Кюстин -  
автор массы фейков о России.

Откуда пошли 
западные фейки 
о «плохих русских»

Портрет явления - демонизация России
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

У России 
уникальный 
шанс получить 
нового 
союзника 
на долгие 
годы вперед.

«Нападение на Россию - это нападение 
на Африку», - написал в соцсети сын пре-
зидента Уганды Мухузи Кайнеругаба
в сентябре 2022 года. А в нынешнем марте 
он сделал еще более яркое заявление:

«Можете называть меня путинистом, 
но Уганда пошлет солдат защищать Мо-
скву, если ей когда-либо будут угрожать 
империалисты».

С одной стороны, Мухузи - человек весь-
ма эксцентричный. Осенью 2022  года 
он был снят с поста главкома сухопутных 
вооруженных сил Уганды за еще один за-
жигательный твит - о готовности захватить 
Найроби, столицу соседней Кении.

С другой стороны, для африканца глав-
ное - семья, самый частый аватар в соцсе-
тях - автопортрет с детьми, пойти против 
домочадцев  - страшный грех. И понятно, 
что Мухузи выражает не только личное 
мнение (ведь сейчас он никаких госпостов 
не занимает), но и позицию уважаемого 
правящего клана.

Россию и Путина любят не только в Уган-
де. По сети ходит документ: в Мали роди-
тели нарекли младенца Путин. Это имя, 
а фамилия Кулибали. Маленький Путин 
Кулибали - еще одно свидетельство нового 
качества дружбы нашей страны с жарким 
континентом.

Почему африканская зебра поворачива-
ется к Парижу (Брюсселю, Вашингтону) фи-
лейной частью? Потому что жители Черного 
континента - люди простые. Можно сколько 
угодно рассказывать им про «ценности 
либеральной демократии, которые несет 
Запад» - но есть факты.

Американские войска «в целях борьбы 
с террором» стоят в Сомали с 2007 года, 
однако этот регион  - до сих пор самый 
нестабильный в Африке. Французы вели 
в уже упомянутой Мали и соседних странах 
«контртеррористическую операцию» под 
названием «Бархан» в 2014 - 2022 годах. 
Результат - жители Мали мне рассказывали, 
что французские военные периодически 
«случайно» убивали не только боевиков, 
но и мирных жителей.

И на Черном континенте прекрасно ви-
дят, что мы относится к африканцам как 
к равным, а Запад - как к бывшей колонии. 
И вся трескотня о «правах меньшинств» 
на деле оказывается лишь ущемлением 
традиционных ценностей в пользу какого-
нибудь очередного либерального идола 
наподобие трансгендерности. Для Африки, 
где многие искренне веруют и ходят в цер-
ковь, это нонсенс…

Так что Запад уже много лет сам тол-
кал Африку в объятия России. И в послед-
ней версии Концепции внешней политики 
РФ этот континент выделен в отдельный 
параграф.

� ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Евгений УМЕРЕНКОВ

«Кто-то не хочет, чтобы у нас были 
отношения со старым историческим 
другом, но мы ясно дали понять, 
что Россия - друг, у нас многолет-
нее партнерское сотрудничество», - 
эти слова министра международных 
отношений и сотрудничества ЮАР 
Наледи Пандор процитировали все 
ведущие мировые агентства. Запад 
вдруг словно очнулся: в Африке его 
не любят, и все больше стран Черно-
го континента переходят на сторону 
России и Китая, в том числе такие 
крупные, как Южно-Африканская 
Республика (по размеру экономики 
она сопоставима со средней евро-
пейской страной, такой как Дания 
или Австрия). И конечно же, ЮАР 
станет одним из важнейших гостей 
участников крупного саммита Рос-
сия - Африка, который в июле прой-
дет в Санкт-Петербурге.

- ЮАР, действительно, друже-
ственная России страна, но не со-
юзник, потому что, если союзник, 
значит, надо вое-
вать вместе, - пояс-
нил «КП» главный 
научный сотрудник 
Института Африки 
РАН, доктор истори-
ческих наук Влади-
мир Шубин. - ЮАР 
во многом разделя-
ет наши позиции 
на международной арене, вместе 
с нами входит в БРИКС. Буквально 
на днях состоялась межправитель-
ственная комиссия по экономиче-
скому сотрудничеству двух стран.

- Какие объемы нашей торговли 
и перспективы?

- Экономические дела у нас, к со-
жалению, отстают от весьма благо-
приятных политических отношений. 
В прошлом году произошел сдвиг, 
объем взаимной торговли значи-
тельно превысил обычный уровень 
в $1 млрд. Но это все равно очень 
мало. Здесь сказываются несколько 
факторов. И расстояние, о чем обыч-
но упоминают, играет не главную 
роль. Ведь из Латинской Америки 
товары везти не ближе. По-моему, 
главная преграда - отсутствие необ-
ходимой информации и, наоборот, 
изобилие дезинформации, особенно 
в соцсетях, у нас - по ЮАР, а у них - 
по России.

- В последнее время заметно сотруд-
ничество с ЮАР и в военной сфере - 
учения совместные проводим…

- Почему «в последнее время»? 
У нас военные связи с Южной Афри-
кой с начала 60-х годов прошлого ве-
ка, когда в СССР проходили военную 
подготовку друзья из Африканского 
Национального конгресса, ведущей 
национально-освободительной ор-
ганизации страны. Да и нынешние 
высшие руководители вооруженных 
сил ЮАР проходили подготовку у нас 
в 1980-х годах. Совместные учения 
были и в прошлые годы, просто гово-
рилось об этом меньше. Но ЮАР про-
водят их и с США, и с Францией. Это 
часть их многовекторной политики.

Россия не только может, но и уже 
способствует обеспечению безопас-
ности стран Африки, поясняет Шу-
бин. Некоторые из них, например, 

ЦАР и Мали, обращаются к Москве 
за конкретной помощью. Несколь-
ко десятков государств континен-
та заключили с нами соглашения 
о военно-техническом сотрудниче-
стве.

- У нас сейчас много разговоров 
о возвращении в Африку, - говорит 
Владимир Шубин. - Но мы, если 
разобраться, и не уходили из нее. 
Да, ослабили связи, ликвидирова-
ли торгпредства, культурные цен-
тры, корпункты. Теперь потихонь-
ку возвращаемся, но все же пока 
медленно.

Однако и это «медленное» воз-
вращение вызывает на Западе очень 
нервную реакцию, порой гранича-
щую с истерикой. А если учесть, что 
в Африке за последние десятилетия 
существенно укрепились и позиции 
Китая, то это уже «прямая угроза» 
для Вашингтона. И в последних чис-
лах марта вице-президент США Ка-
мала Харрис совершила недельный 
тур по странам континента, объяв-
ляя о планах инвестировать в них 
миллионы долларов. Но, как напи-
сала The Washington Post, столкну-
лась с представлением, что «Африка 
стала просто последней ареной для 
американской игры в геополитиче-
ские шахматы с Китаем и Россией».

И даже в самых лояльных Вашинг-
тону африканских странах, напри-
мер, в Гане, ей пришлось выслушать 
от местного президента такое: «Мы 
не приветствуем, когда державы 
любого рода, даже дружественные, 
не считаются с мнением малых на-
родов». К чему бы это? Может, про-
сто вспомнили, как за последние лет 
шестьдесят прислушивались к голо-
сам из Африки в Москве и Вашинг-
тоне?

Север - Юг

Почему 
африканцы 
называют детей 
именем Путин

От Санкт-Петербурга 
до Йоханнесбурга рукой подать

� ДОСЛОВНО

Министр иностранных дел России 
Сергей ЛАВРОВ:

«США и их вассалы делают все возможное, чтобы добиться 
международной изоляции России. В частности, стараются тор-
педировать запланированный на конец июля в Санкт-Петербурге 
второй саммит Россия - Африка, отговорить от участия в нем 
наших африканских друзей. (…) Поэтому попытки помешать на-
шему сотрудничеству с государствами глобального Юга и Вос-
тока будут продолжаться, но их успех далеко не гарантирован».»

(Из интервью газете «Аргументы и факты».)

Одна из самых развитых 
африканских стран - 
ЮАР стала надежным 

другом России.

                             Ключевой темой 
                             заседания 17-й 
российско-южноафриканской 
межправкомиссии стало 
обсуждение российской инициативы 
по созданию «Геологической 
платформы БРИКС». 
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Страны - члены этой организации 
располагают крупнейшими запасами 
полезных ископаемых в мире.

                             заседания 17-й 
                             Ключевой темой 
                             заседания 17-й                              заседания 17-й 

Каждую пятницу в 21.00 (мск) на Радио «Комсомольская 
правда» журналист Эдвард Чесноков разбирает 
по косточкам главные события минувшего дня 

в программе «Отдельная тема»
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Плакатами с фото Владимира Путина встретили жители столицы 
Демократической Республики Конго Киншасы прибывшего туда 

с визитом президента Франции Эммануэля Макрона. Гостю 
не простили неоколониализм, от которого Париж не собирается 

отказываться. А вот позиция российского лидера, твердо 
осуждающего такую политику, африканцев вполне устраивает.
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Предполагаемый владелец: 
Андрей Мельниченко, основа-
тель компаний «Еврохим» (произво-
дит минудобрения) и СУЭК (угольная 
компания). Состояние $25,2 млрд.

Что на борту: Дизайн этой 
самой крупной частной парусной 
яхты в мире впечатляет даже ви-
давших виды знатоков. Она напо-
минает скорее военный корабль. 
Над палубой возвышаются три мач-
ты высотой 90 метров. Яхта обо-
рудована вертолетной площадкой, 
спа-клубом, тремя бассейнами и 
даже подводной лодкой для мор-
ских прогулок. На нижней палубе 
есть панорамная камера, откуда 
гости могут наблюдать за жизнью 
морских обитателей. СМИ писали, 
что отделка одного квадратного 
метра интерьеров яхты обошлась 
в среднем в 1 млн рублей.

Что произошло: Владелец не 
успел спасти свой суперпарусник, 
который был пришвартован в ита-
льянском Триесте. Яхту арестова-
ла в марте прошлого года мест-
ная финансовая гвардия в рамках 
санкций ЕС.

Зато еще одну суперъяхту, ко-
торую приписывают Андрею Мель-
ниченко - уже не парусную, а мо-
торную (которая, впрочем, тоже 
называется А - Motor Yacht A), - спа-
сти удалось. 10 марта 2022 года 
она перестала транслировать свое 
местоположение, но вскоре была 
замечена в водах Индийского океа-
на в районе Мальдивских островов. 
Там, кстати, в то же самое время 
оказалось еще несколько россий-
ских суперъяхт  - ведь Мальдивы 
санкции не объявляли. Моторная 
А тоже совершенно уникальна. Из-
вестно, например, что один из бас-
сейнов яхты имеет стеклянный пол, 
а стены главной палубы покрыты 
сусальным серебром.

Предполагаемый владелец*: Алишер Усманов, миллиар-
дер, основатель и основной акционер одного из крупнейших горно-
металлургических холдингов России USM Holdings, состояние 
$14,4 млрд**.

Что на борту: Строилась Dilbar больше четырех лет по индивиду-
альному заказу. Ее создатели признавались, что это одна из самых 
сложных когда-либо построенных яхт - как из-за размеров, так и с точки 
зрения использованных технологий. К услугам хозяев и гостей - вертолет-
ные площадки, кинотеатр, спортзал, бассейны, сауны и салон красоты.

Что произошло: В марте 2022 года яхту Dilbar, которая безмятежно 
стояла на плановом ремонте в Гамбурге, арестовали власти Германии. 
По их данным, фактически судно принадлежит миллиардеру Алишеру 
Усманову. Ведь оно даже носит имя его матери - учительницы русского 
языка Дилбар Усмановой.

Правда, расследование, проведенное полицией и налоговой инспекци-
ей Германии, показало, что официальный владелец яхты - сестра Алишера 
Усманова Гульбахор Исмаилова. Но от ареста этот факт яхту не уберег.
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Владимир МАЗЕНКО

Как российские 
миллиардеры спасали 
свои яхты от санкций 
и что из этого получилось.

Арест имущества, блокировка 
счетов, запрет на въезд в Европу 
и США - под санкции недруже-
ственных государств в феврале - 
марте прошлого года попали де-
сятки российских бизнесменов. 
Но самые яркие детективные 
истории - с побегами, полицей-
скими облавами и неожидан-
ными финалами - развернулись 
именно вокруг яхт. Ведь если 
особняк из Лондона или Ниццы 
не увезешь, то свои шикарные 
корабли наши богатеи отчаян-
но пытались спасти. И многие 
в этом преуспели.

И вот прошел год, пора подво-
дить итоги. Как сейчас «пожи-
вают» яхты российских богачей, 
чьи просторы они бороздят?

Гигантские мачты парусника А отлиты 
из углеродного волокна, которое обладает особой 

прочностью, а в главной мачте поместилась 
даже небольшая комната.

Dilbar (156 м, $750 - 800 млн)

Sailing Yacht A (143 м, $530 млн) 

В нашу гавань удирали     корабли

МОРСКИЕ ДВОРЦЫМОРСКИЕ ДВОРЦЫ
Немного истории. Увлечение мор-

скими прогулками у сверхбогатых 
россиян началось лет 20 назад, а к 
концу 2000-х отсутствие собствен-
ного люксового плавсредства счи-
талось в их среде дурным тоном. 
Ведь яхта - это не только возмож-
ность в комфорте путешествовать 
по миру, но и показатель статуса 
ее владельца. Миллиардеры в бук-
вальном смысле мерились яхтами. 
Самая длинная, самая дорогая, кра-
сивая, быстрая, экологичная… По 
эффекту пускания золотой пыли 
в глаза с яхтами могут поспорить 
разве только дворцы. Впрочем, со-
временные яхты сами по себе уже 
превратились в дворцы - на них есть 
бассейны, кинотеатры, банкетные 
залы… Кому из наших богачей уда-
лось вывести из-под санкционного 
удара дорогие игрушки, а кто ли-
шился доступа к своим плавающим 
активам?

ЯКОРЬ БРОШЕНЯКОРЬ БРОШЕН
Точной статистики арестованных 

яхт российских миллиардеров ни-
кто не ведет. Но их явно меньше 
(максимум 15 - 20), чем тех, кото-
рые скрылись от санкций. Почему 
спастись удалось не всем? Вот не-
которые из причин.

� Именно зимой зачастую про-
водится сервисное обслуживание 
и ремонт кораблей. И к моменту 
объявления санкций часть суперъ-
яхт находились в полуразобранном 
состоянии на верфях недружествен-
ных стран.

� Некоторым яхтам судострои-
тели удаленно отключили навига-
ционное оборудование. А без него 
выходить в море рискованно. 

� После объявления санкций 
некоторые компании аннулировали 
страховки, без которых судно не 
имеет права выходить из гавани.

� А еще некоторые экипажи от-
казались выходить в море, узнав о 
санкциях в отношении владельцев 
и их имущества.

«Дилбар» - «Дилбар» - 
не только не только 

название яхты. название яхты. 
Так же зовут Так же зовут 

маму Алишера маму Алишера 
Усманова.Усманова.

� Lady M (65 м, $55 млн)
Предполагаемый владелец - 

Алексей Мордашов, предсе-
датель совета директоров ПАО 
«Северсталь», состояние $20,9 
млрд. Арестована в Италии.
� Amadea (107 м, $325 млн)

Предполагаемый владелец - 
Сулейман Керимов. Его семья 
владеет пакетом акций золотодо-
бывающей компании «Полюс» и 
состоянием в $10,5 млрд. Аре-
стована на Фиджи.
� Axioma (72 м, $68,8 млн)

Предполагаемый владелец - 
Дмитрий Пумпянский, бывший 
член совета директоров Трубной 
металлургической компании, со-
стояние - $2,4 млрд. Арестована 
в Гибралтаре.

Другие Другие 
арестованные арестованные 

яхтыяхты

Предполагае-
мый владелец: 
Виктор Вексель-
берг, председатель 
совета директоров 
частной бизнес-
группы «Ренова», 
состояние $5,5 
млрд.

Что на борту: 
На фоне яхт других 
российских милли-
ардеров 77-метро-
вая «Танго» выгля-
дит коротышкой. 
Но ее называют 
произведением ях-
тенного искусства. Жить на судне можно годами - 
на борту есть бассейн, джакузи, тренажерный 
зал. Вернее, можно было жить годами  - ведь 
дальнейшая судьба яхты пока не определена.

Что произошло: В прошлом году этот ко-
рабль задержали в порту Пальма-де-Мальорка 
испанские полицейские вместе с агентами ФБР, 
специально приехавшими для координирования 
этой операции из США. А до этого правоохрани-
телям обеих стран пришлось попотеть, выявляя 
подлинного хозяина Tango, потому что офици-

ально судном владеет компания c Британских 
Виргинских островов, которой управляют граж-
дане Панамы.

Дело в том, что Виктор Вексельберг нахо-
дился под санкциями США еще с 2018 года. 
И наложенные на него ограничения запрещали 
проводить транзакции в долларах США. Это и 
стало причиной ареста судна. В США увидели, 
что связанные с яхтой Tango компании совер-
шили платежи в долларах, а значит, яхта под-
лежала аресту.
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Tango (77,7 м, $100 - 120 млн)

*Когда речь заходит о яхтах, как и о другом имуществе богатых 
россиян, нередко нужно использовать формулировку «предпола-
гаемый владелец». Потому что имена истинных хозяев таких «игру-
шек» бывают надежно скрыты. Или же они записаны на компании, 
зарегистрированные в офшорах, и часто не имеют номинальных 

собственников. Указывая фамилии предполагаемых владельцев 
яхт в настоящей статье, «Комсомольская правда» опиралась на 
открытые источники и публикации в зарубежных и российских СМИ.
**При оценке состояний российских бизнесменов использованы 
данные Forbes на апрель 2023 года.

Длина яхты 
Tango - 77,7 м,

но семерки 
удачи ей 

не принесли - 
судно 

арестовано.
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Предполагаемый 
владелец: Влади-
мир Потанин, пре-
зидент компании «Ин-
террос», состояние 
$23,7 млрд.

Что на борту: 
На Nirvana шесть 
кают, причем глав-
ная каюта занимает 
больше половины 
верхней палубы, 
3D-кинотеатр, ре-
сторан, тренажер-
ный зал и спа, бары, 
бассейн и даже тер-
рариум с экзотиче-
скими рептилиями.

Что произошло: В отличие 
от многих других наших олигар-
хов, санкции против которых 

вводили в ускоренном режиме, 
у Потанина было время встре-
тить их во всеоружии. Под бло-
кирующие ограничения США он 

и члены его семьи попали лишь 
в конце прошлого года.

Яхта Nirvana еще летом 
«всплыла» в порту Дубая. Кста-

ти, по данным СМИ, помимо 
«Нирваны» Потанину при-
надлежит еще одна яхта - 
Barbara (хотя юридически 
он этими судами не вла-
деет), которая может дать 
фору даже «Нирване». Как 
пишет пресса, в отделке 
интерьеров судна использо-
ваны такие материалы, как 
рог азиатского буйвола, ко-
жа лягушек и рыбы фугу. 
Barbara тоже «на свободе».

Предполагаемый владелец: 
Алексей Мордашов, председа-
тель совета директоров ПАО «Се-
версталь», состояние $20,9 млрд.

Что на борту: Nord занимает 
десятое место в списке самых круп-
ных яхт мира и четвертое - среди 
российских. В наличии весь стан-
дартный набор: бассейн, джакузи, 
спа-салон, кинотеатр, пляжная зо-
на, зона для барбекю. Вместимость 
судна - 36 пассажиров.

Что произошло: В начале про-
шлой весны плавучий «актив» был 
экстренно эвакуирован из порта 
Виктория на Сейшелах в родную 
гавань, и 31 марта 2022 года одна 
из самых дорогих в мире яхт при-
швартовалась во Владивостоке. 
Жители города, как в музей, ходили 
смотреть на это чудо с двумя вер-
толетными площадками.

Летом стало известно, что судно 

перерегистрировали в России, а 
до этого Nord ходила под флагом 
Каймановых островов. Дело в том, 
что многие владельцы частных кора-
блей регистрируют их не на своей 
родине, а в других странах, где на-
логовые условия выглядят привле-
кательнее. После этого красавицу 
яхту нередко можно было увидеть 
у берегов Камчатки и Сахалина.

Самыми популярными гаванями 
для сбежавших из-под санкций ко-
раблей стали Объединенные Араб-
ские Эмираты и Турция, где, по дан-
ным Forbes, цены за швартовку и 
топливо сразу выросли вдвое. Шли 
сюда самые дорогие в мире суда 
тайными океанскими тропами  - с 
отключенными транспондерами 
(прибор, который передает сигнал 
о местонахождении), чтобы нельзя 
было отследить. И многие дошли.

Впрочем, дружелюбно встречали 

их и в Египте, на Мальдивах, в Индо-
незии. Пребывание яхт в этих стра-
нах остается (пока) безопасным. 
Хотя обслуживать, а уж тем более 
продать судно его российскому вла-
дельцу, попавшему под санкции, 
все равно будет очень непросто. 
Максимальное внимание налого-
вой, правоохранителей и спецслужб 
к таким сделкам гарантировано. 
Вот лишь некоторые яхты, кото-
рые остались под контролем своих 
(предполагаемых) хозяев.

проблем

� Galactica Super Nova (70 м, около $100 млн), 
предполагаемый владелец - Вагит Алекперов, быв-
ший президент НК «ЛУКОЙЛ», состояние $20,5 млрд.

� Halo (55 м, $38 млн) и Garcon (67 м, $20 млн), 
предполагаемый владелец - Роман Абрамович.

� Quantum Blue (104 м, $250 млн), предпола-
гаемый владелец - основатель «Магнита» Сергей 
Галицкий, состояние $3,2 млрд.

� Ocean Victory (140 м, $400 млн), предпола-
гаемый владелец - председатель совета директоров 
Магнитогорского металлургического комбината Вик-
тор Рашников, состояние $10,2 млрд.

� Flying Fox (136 м, $400 млн), предполагаемый 
владелец - председатель совета директоров группы 
DME (Московский аэропорт Домодедово) Дмитрий 
Каменщик, состояние $1,7 млрд.

Сбежавшие по волнамСбежавшие по волнам
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СМИ называют СМИ называют 
Абрамовича владельцем Абрамовича владельцем 

целого флота, целого флота, 
который насчитывает который насчитывает 

не менее 16 яхт.не менее 16 яхт.
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У Владимира Потанина было время позаботиться о сохранности 
своего движимого и недвижимого имущества - санкции против него 

ввели только в конце прошлого года.
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О яхтах олигархов знает весь мир, но простые смертные 
видят их нечасто. Такая возможность выпала жителям 

Владивостока, где после введения санкций 
была пришвартована яхта Nord.

Предполагаемый владелец: Роман Абрамо-
вич, в настоящее время владеет инвестиционной 
компанией Millhouse, состояние $9,2 млрд.

Что на борту: До 2013-го Eclipse считалась 
самой большой суперъяхтой в мире, пока не была 
построена Azzam (180 м) для президента ОАЭ. Из-
вестно, что на яхте есть кинотеатр, концертный 
зал, два бассейна, один из которых может при 
желании превращаться в танцплощадку, винный 
погребок. Яхта снабжена двумя вертолетами, 
катерами, скутерами и субмариной на 12 мест.

Что произошло: Яхта Eclipse прибыла из Ка-
рибского моря в турецкий Мармарис прошлой 
весной и, по сообщениям местных СМИ, до сих 
пор находится у берегов Турции. Как и другая 

суперъяхта, кото-
рую приписывают 
олигарху, - 145-ме-
тровая Solaris, за-
меченная в Бодру-
ме. Да-да, Абрамович 
считается владельцем 
целого флота. Журнал Forbes подсчитал, что 
миллиардеру принадлежит не менее 16 яхт!

Спасти от ареста все свои суда миллиардеру 
вряд ли удастся. Так, 24-метровая Kewpie стоимо-
стью около $3 млн тоже может быть арестована, 
поскольку оказалась в Карибском море у берегов 
острова Сен-Бартелеми, который считается за-
морским владением Франции.
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ДОРОГОЙ ПРОСТОЙ Причем избавиться 
от этих яхт, скажем, 

выставив их на аукцион, 
крайне проблематично. 

Ведь их правовой статус 
не определен. 

В большинстве случаев 
они даже

 не принадлежат 
подсанкционным 

бизнесменам 
официально. 

И что с этим 
делать, 

никто пока 
не знает.

Яхта - игрушка не дешевая. Ее годовое 
обслуживание может достигать нескольких 
сотен тысяч, а то и миллионов долларов. 
У олигархов такие деньги есть, и на свои 
яхты они тратились с удовольствием. 
Но после ареста бремя их содержания на 
вынужденном простое упало на государства, 
в портах которых эти кораблики остались     
          стоять на приколе. А точнее - 
         на плечи налогоплательщиков.

Владение суперъяхтой ценой в десятки 
или сотни миллионов долларов - это вер-
шина пирамиды показного потребления, 
которым заражены многие российские 
миллиардеры. Чего же ждать теперь, 
когда санкции западных стран заставили 
олигархов не выпячивать, а, наоборот, 
прятать свои дорогостоящие активы от 
лишних глаз?

- Пока есть сверхдоходы, будет и по-
требность их во что-то вкладывать. Не 

будешь ведь сидеть на мешках с на-
личкой,  - объясняет «КП» политолог 
Георгий Бовт.  - Яхты были хорошим 
вложением свободных средств. Ста-
ло опасно вкладывать в них миллионы? 
Будут вкладывать в акции, в недвижи-
мость. Не в Европе, так в Азии. Думаю, 
что олигархи будут заниматься поиском 
возможностей инвестировать в менее 
уязвимые активы. И варианты обяза-
тельно найдутся.

Nord (142 м, $300 млн)

Nirvana 
(88,5 м, 

$300 млн)

В нашу гавань удирали     корабли
Eclipse (162 м, $427 млн, 

с оснащением - $1,2 - 1,5 млрд)

� КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Олигархи найдут, на что 
потратить свободные деньги»

Такие яхты, 
что прямо 

ух ты! 
Подборка 
новшеств 

в мире 
роскошного 

судостроения - 
на сайте

Другие крутые яхты, не попавшие под арестДругие крутые яхты, не попавшие под арест

20.04.2023
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Анна ДОБРЮХА

История отечественной медици-
ны подарила миру не меньше вели-
ких имен и открытий, чем русская 
литература или музыка. Нобелев-
ские лауреаты Павлов, Мечников, 
новые дисциплины, препараты, 
методы лечения и уникальные 
операции - будь то первое в ми-
ре применение на фронте наркоза 
для раненых Николаем Пироговым
или начинание Михаила Чумакова
по всеобщей вакцинации от по-
лиомиелита. Чем сегодня способна 
ответить наша страна на вызовы 
времени? 

Мы поговорили с нынешним ди-
ректором, одним из ведущих отече-
ственных ученых в области невро-
логии, врачом, недавно избранным 
вице-президентом РАН, академиком 
Михаилом Пирадовым.

СЕКРЕТЫ 
ГЕНИАЛЬНОСТИ

- Михаил Александрович, вы боль-
ше 30 лет лечите самых тяжелых 
больных после инсульта, пациентов 
в коме. В институте разрабатыва-
ют технологии лечения эпилепсии, 
деменции, методики по улучшению 
работы мозга в обычной жизни. Го-
ворит ли это о том, что мы вплот-
ную подошли к разгадке всех «тайн 
разума»? 

- На самом деле мозг исследо-
ван очень мало. Когда мы изучаем 
сами себя, получается, что более 
простая структура (мы) пытается 
постичь самое сложное устройство 
на земле - свой мозг. Насколько 
это возможно? Для примера: у про-
стейшего подопытного организма, 
червячка нематоды, всего 302 ней-
рона. Чтобы изучить все их взаим-
ные связи при помощи современ-
ной компьютерной техники, людям 
потребовалось 15 лет! А в мозге че-
ловека - 86 млрд(!) нейронов. По 
подсчетам наших специалистов, 
их полноценный анализ при теку-
щем уровне развития технологий 
займет 4 миллиарда лет. Но даже 
когда появятся сверхмощные кван-
товые компьютеры, я бы не взялся 
предсказать быстрое решение этой 
задачи.

А вопросов и загадок в работе на-
шей нервной системы очень много. 
Взять хотя бы факт: почему, когда 
христиане-фанатики представляли 
в своем воображении проткнутые 
гвоздями запястья Иисуса, у са-

мих верующих точно в этих местах 
появлялись кровоточащие язвы? 
Самовнушение или что-то другое? 
Мы даже близко не представляем, 
на что способен наш мозг. Переда-
ча мыслей на расстояния? Вполне 
возможно.

А что такое гениальность? По-
чему лишь единицам приходит в 
голову нечто неординарное, откры-
вающее новые пути для развития 
цивилизации? Явно у этих людей 
есть что-то, из-за чего их мозг ра-
ботает иначе, чем у подавляющего 
большинства.

ЛАРСА ФОН ТРИЕРА 
МОЖНО СПАСТИ?

- Что мы знаем сейчас о мозге на-
верняка?

- Из каких отделов он состоит. 
Какие области отвечают за зрение, 
обоняние, осязание, движение, ло-
гическое и абстрактное мышление. 
Мы представляем себе, как проис-
ходит поднятие руки, запоминание 
информации.

При этом, даже не зная многих 
тайн мозга, можно развивать его 
способности, опираясь на уже из-
вестный опыт. Допустим, про-
веренный прием «встряхнуть» 
мозг - начать выполнять привыч-
ные действия «нерабочей» рукой: 
чистить зубы, писать левой рукой 
правше и наоборот.

- В лечении каких неврологических 
заболеваний медицина особенно про-
двинулась?

- Когда речь идет о заболеваниях 
самой тонко организованной струк-
туры на земле, то «исправлять» их 

очень сложно, и одной «волшебной 
таблеткой» точно не обойтись. Не 
случайно поражения мозга стоят 
на первом месте в мире по инва-
лидизации.

Тем не менее сегодня уже очень 
успешно лечат эпилепсию, рассе-
янный склероз. Серьезные сдви-
ги произошли в борьбе с болезнью 
Паркинсона. Уникальное изобре-
тение последнего времени - воз-
действие фокусированным ультра-
звуком на определенные зоны мозга 
без трепанации черепа. Скоро такая 
установка появится в нашем центре.

- В прошлом году СМИ сообщили, 
что болезнь Паркинсона диагности-
ровали у 66-летнего датского кино-
режиссера Ларса фон Триера и он 
неуклонно движется к деменции и 
параличу…

- К сожалению, болезнь сегодня 
неизлечима. Но правильно подо-
бранные лекарства и другие методы 
позволяют не только затормозить 
ее, но и уменьшить тяжесть симпто-
мов. Думаю, у фон Триера лечение 
начато своевременно, финансовых 
возможностей достаточно и все  бу-
дет под врачебным контролем.

Здоровье

Полную версию 
интервью читайте 
на сайте KP.RU

Вице-президент РАН, академик Михаил ПИРАДОВ:

Чтобы изучить мозг, не хватит 
и тысячи лет. Но многие его болезни 
наука уже взяла под контроль

Простой тест 
на остроту 
памяти

- Часто приходится слышать даже от 
30 - 40-летних людей жалобы на про-
блемы с памятью. Во-первых, когда 
действительно надо бить тревогу? А 
во-вторых, занимается ли ваш центр 
улучшением памяти?

- Есть простой тест:
� Напишите на листке бумаги 10 любых 

коротких слов. Дайте прочитать тому, чью 
память вы хотите проверить.

� Через 10 минут попросите его напи-
сать эти слова по памяти. 

� Через час нужно записать слова еще 
раз. 

Если человеку удалось вспомнить 8 и боль-
ше слов, то все в порядке. Если нет - нужно 
подумать об обращении к вра чу-невроло гу 
для полноценного обследования. В первую 
очередь делается МРТ, чтобы понять, нет 
ли опасных изменений в веществе головно-
го мозга. Также применяются современные 
нейропсихологические тесты, исследуются 
сонные и позвоночные артерии.

Что касается разработок нашего института, 
то одна из наиболее интересных технологий - 
навигационная транскраниальная магнитная 
стимуляция. С 2009 года мы провели более 
3 тысяч таких процедур в рамках научных 
исследований. Речь идет о воздействии на 
определенные зоны коры головного мозга 
электромагнитными полями. Внешне это 
выглядит довольно просто: на зоны мозга, 
установленные предварительно с помощью 
магнитно-резонансной томографии, подаются 
импульсы, электромагнитные сигналы. Человек 
ощущает их как очень легкое постукивание. 
В результате к нужному участку мозга улуч-
шается приток крови. Также задействуются 
нейротрансмиттеры (вещества, переносящие 
сигнальные молекулы). Мы пока не до конца 
понимаем, что именно в деталях происходит, 
но эффект налицо: после одной 30-минутной 
сессии стимуляции мозга уровень запоминания 
слов улучшается в среднем на 20%.

Основная проблема в том, что пока у на-
ших добровольцев память улучшается на 
небольшой период времени. Над тем, как 
достичь длительного эффекта, сейчас рабо-
тают во всем мире. Мы тоже продолжаем 
исследования.
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Простой тест 

ПРОВЕРЬ СЕБЯ

«КП» начинает серию 

встреч с видными учеными, 

двигающими вперед 
современную 

российскую медицину. 
Наш первый адрес - 

Федеральный научный 
центр неврологии.

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? 

Есть ли связь между лишним весом, иммунитетом, болез-
нью Альцгеймера и воспалениями? Опасно ли принимать 
гормоны и можно ли их заменить «травками»? Как начать 
двигаться, если «спорт  - вообще не мое»? Подробная 
инструкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не 
бояться старости, - в нашей книге. А еще теперь можно 
купить и электронную версию!
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«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763
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В медучреждениях Иркутской об-
ласти по поручению губернатора ре-
гиона Игоря Кобзева ведется актив-
ная подготовка к открытию новых 
гемодиализных центров, а также к 
расширению существующих. Среди 
них медсанчасть ИАПО города Ир-
кутска. Здесь глава области побывал 
с рабочим визитом.

ОПОРНАЯ ТОЧКА
Прежде чем отправиться в поме-

щения, предназначенные для уста-
новки новых аппаратов для гемо-
диализа, Игорь Кобзев осмотрел 
территорию медсанчасти и побывал 
в приемном покое стационара. В 
прошлом году здесь открыли но-
вый медицинский комплекс, вклю-
чающий женскую консультацию и 
детскую поликлинику на 400 мест. 
По вопросам и предложениям гу-
бернатора было ясно - планы на это 
учреждение большие.

- Мы рассматриваем медсанчасть 
ИАПО как некий медицинский кла-
стер. Медучреждение обслуживает 
очень большое количество жите-
лей Иркутска и Иркутского района. 
Среди ее пациентов - сотрудники 
Иркутского авиазавода. По поруче-
нию президента предприятие будет 
наращивать мощности, увеличивать 
штат. Это значит, что и медицинское 
учреждение не должно отставать, - 
сообщил Игорь Кобзев. - Поручил 
руководству учреждения сформиро-
вать первоначальное проектное ре-
шение для создания нового корпуса. 
Здесь есть возможность действовать 
внутри больничной территории. Ре-
шение будет приниматься на ме-
дицинском совете, хочу послушать 
главных внештатных специалистов 
минздрава Иркутской области. Это 
направление мы рассматриваем как 
стратегическое, как выполнение ме-
дицинского сопровождения авиа-
завода и прилегающих территорий.

Вместе с главным врачом Евгением 
Выговским губернатор осмотрел зда-
ния, расположенные на территории 
медсанчасти, обсудил 
наиболее удобное рас-
положение будущего 
корпуса стационара 
для лечения пациен-
тов хирургического 
и терапевтического 
профилей. Количе-
ство коечного фонда 
будет уточняться, но 
составит не менее 200 
коек.

ДОСТУПНЫЙ ДИАЛИЗ
Главная тема для обсуждения - 

расширение центров гемодиализа 
на территории Иркутской области.

- Составлена дорожная карта по 
развитию диализных центров, - по-
яснил исполняющий обязанности 
министра здравоохранения региона 
Алексей Шелехов. - В этом году бу-
дут созданы отделения гемодиали-
за в Братской районной больнице, 
Братской городской больнице № 5 и 
Усть-Илимской городской больнице. 
Кроме того, будет расширен новыми 
аппаратами существующий центр в 
больнице Тайшетского района.

Потребность в расширении центра 
гемодиализа в Иркутске действи-
тельно очень высокая.

- Эта процедура необходима паци-
ентам, которые попадают в медсан-
часть ИАПО с отравлениями, ин-
токсикациями и при лечении других 

заболеваний. Напри-
мер, при нарушении 
мозгового крово-
обращения могут быть 
сопутствующие забо-
левания - сахарный 
диабет или хрониче-
ская болезнь почек, - 
пояснил Алексей Ше-
лехов.

- В год мы проводим 
1000 процедур, это примерно до 600 
пациентов, в смену обслуживаем 3 - 
4 пациента одномоментно,  - под-
твердил Евгений Выговский. - А по-
требность примерно в два раза выше. 
Новый зал позволит закрыть эту по-
требность.

Ремонт диализного зала в мед-
санчасти ИАПО планируется за-
вершить в конце мая, из областного 
бюджета всего на это выделен 1,9 
миллиона рублей. Уже подготовле-
ны кадры - доктора, которые смогут 
выполнять эту процедуру, и уже 
знакомы с ней анастезиологи-ре-
аниматологи. Сюда планируется 
купить шесть аппаратов, а всего 
из областного бюджета выделено 

порядка 100 миллионов рублей на 
оснащение центров диализа во всем 
регионе. В Братске и Усть-Илимске 
такие центры создаются с нуля, не-
обходимый кадровый состав там 
присутствует. Сейчас для этого де-
лается все необходимое, завершить 
ремонтные работы и приобрести 
необходимое оборудование плани-
руют до конца 2023 года.

- Проблема доступности этого ви-
да помощи назрела давно, - считает 

Игорь Кобзев. - Регулярно посещая 
территории, вижу, что это жизненно 
необходимо людям. В рамках кон-
цепции развития диализных центров 
нужно создавать их в районных и 
городских больницах. В прошлом 
году мы открыли такие центры в 
Тайшетской и Осинской районных 
больницах.

Напомним, по поручению главы 
региона для жителей, находящихся 
на гемодиализе, но проживающих в 
населенных пунктах, где не оказыва-
ется этот вид помощи, и вынужден-
ных добираться к месту проведения 
гемодиализа, в прошлом году была 
установлена ежемесячная социаль-
ная выплата порядка 15 тысяч ру-
блей.

Кроме того, губернатор поручил 
вынести на обсуждение на ближай-
шем заседании медицинского со-
вета региона совместно с главны-
ми внештатными специалистами 
минздрава области вопросы разви-
тия гемодиализной службы и транс-
плантологии.

Губернатор Игорь Кобзев, и.о. министра здравоохранения 
региона Алексей Шелехов и главврач медсанчасти ИАПО Евгений 

Выговский обсудили развитие медицинского учреждения.

В прошлом году в медсанчасти ИАПО 
открылась детская поликлиника.

Помещение для новых аппаратов гемодиализа уже ремонтируется.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ
1000 процедур гемоди-

ализа в год проводят в 
медсанчасти ИАПО. Их вы-
полняют 2 аппарата. После 
расширения центра аппара-
тов станет 8.
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В Иркутской области расширяют 
отделения гемодиализа

Новые диализные центры в этом году 
появятся в Братской районной больни-
це, Братской городской больнице № 5 
и Усть-Илимской городской больнице. 
Кроме того, будет расширен существу-
ющий центр в больнице Тайшетского 
района.
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Надежда ИВАНОВА

Губернатор 
Игорь Кобзев проверил 
подготовку помещения 
в медсанчасти ИАПО.
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Евгения САМОЙЛОВА

Что стоит за очередным 
рассказом 
о суперуспехах 
детей-студентов.

Так уж повелось: Евгений 
Тепляков - многодетный отец 
восьмерых детей до 10 лет - 
выдает в соцсетях яркие фак-
ты о том, какие хваткие до на-
ук у него малыши растут.

Но начинаешь искать под-
тверждение, оказывается, 
не так ярок факт, как его 
малюют.

Помните историю с ко-
рочкой педагога-психолога, 
которую выдали на одном из 
сайтов Алисе в прошлом го-
ду? (Подробности - на сайте 
KP.RU.) Преподносилось это 
публике как подтверждение 
компетентности девочки как 
профессионала, мол, теперь 
ребенок имеет право давать 
консультации частные за 
50 тысяч рублей в час. Правда, 
как оказалось, получить такую 
корочку можно за 290 рублей, 
нащелкав ответы наугад. Рас-
сказ о новых рекордах 10-лет-
ней Алисы и 9-летнего Хейм-
далля тоже вызвал вопросы 
у посетителей соцсетей.

БАКАЛАВР ЗА СЕМЕСТР
Две свежие записи появи-

лись на сайте Реестра рекордов 
России.

«Наибольшее количе-
ство зачетных единиц при 
обучении в вузе за семестр. 
ДЕТИ». В категории 10 лет ре-
кордсменка Алиса Теплякова 
с 154 единицами. В категории 
9 лет - Хеймдалль Тепляков, 
у него 60 единиц.

Незадолго до публикации 
папа детей «прогрел ауди-
торию» постом в семейном 
блоге, рассказав, что для по-
лучения степени бакалавра 
в России необходимо на-
брать 240 ЗЕ (зачетных еди-
ниц). И это за четыре года. 
А его Алиса с Хеймдаллем 
программу вузовскую как 
орешки щелкают, вот, мол, 
официальное подтверждение.

Ого, циферки!
Психфак МГУ, помнится, 

Алиса собиралась окончить 
за два года вместо пяти.

В новом вузе, название 
которого родители держат 
в секрете, и вовсе включили 
режим турбо? Прогноз оче-
виден: недостающие зачетные 
единицы Алиса легко наберет 
за второй семестр и первый 
курс окончит бакалавром.

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ - ЗЕ?
- В зачетных единицах (ЗЕ) 

измеряется объем образова-
тельной программы. Исполь-
зуют их все вузы, потому что 
так указывается объем про-
граммы в образовательных 
стандартах.

Трудоемкость программ ста-
ла измеряться так в 2009 го-
ду, и выпускники получают 
дипломы, в которых указано 
количество зачетных единиц, 
почти полтора десятка лет. 

Параллельно используется 
и система академических ча-
сов. Одна зачетная единица 
равна 36 часам, - объясни-
ла «КП» Любовь Духанина, 
председатель Совета по про-
фессиональным квалификаци-
ям в сфере образования, пред-
седатель Экспертного совета 
при Комитете Госдумы по науке 
и высшему образованию, коор-
динатор проекта ОНФ «Равные 
возможности - детям». - Объем 
любой образовательной про-
граммы четко регламенти-
рован.

- Можно ли получить нужное 
количество зачетных единиц 
досрочно?

- Законодательство дает воз-
можность обучаться ускорен-
но. Процесс регламентируется 
актом вуза. При переводе при-
нимаются во внимание спо-
собности, особенности и об-
разовательные потребности 
студента. Но и здесь осваи-
ваемый за год объем про-
граммы имеет свой потолок. 
По самым разным направле-
ниям - «Экономике», «Ме-
неджменту», «Специальному 
дефектологическому образо-
ванию», «Психолого-педаго-

гическому об-
разованию», 
«Прикладной 
информатике» 
и многим другим - он не 
может превышать 80 зачетных 
единиц в год.

- Но тут 154 за один семестр...
- Приведенные цифры те-

оретически возможны, если 
студент учится сразу на двух 
специальностях. Это край-
не маловероятно, но другое 
объяснение такому количе-
ству зачетных единиц найти 
сложно.

ПРОСТАЯ АРИФМЕТИКА
- Умножим 154 единицы 

на 36 часов - получится 5544 ча-
са. В месяц - 1384. В сутки, ес-
ли считать вместе с выходны-
ми, - около 46. Это как?

- Вот и мне непонятно, как 
студентке это удалось физи-
чески, - удивилась сотрудни-
ца деканата филфака одного 
из ведущих столичных вузов.

Мол, невозможно прослу-
шать наперед 15 часов лек-
ций, отзаниматься 16 часов 
на практических занятиях 
и еще 30 часов самостоятельно 
отработать. Потом сдать за-

чет и экзамен, и только тогда 
будет считаться, что дисци-
плина «закрыта».

И даже если студентке по-
ставили «автоматы» (один 
из бонусов системы для 
тех, кто набрал нужное ко-
личество ЗЕ в течение се-
местра. - Ред.), все равно 
нужно «отработать» положен-
ные часы. Да и вряд ли вуз 
согласится организовывать 
одной-единственной сту-

дентке индивидуаль-
ную ускоренную 

программу, ин-
дивидуальное 
расписание, 
еще и на-
прягать пре-

подавателей. 
И все это ради 

рекордов?

ВУЗОВ - НЕСКОЛЬКО
Тайна ударной учебы рас-

крылась после звонка в Реестр 
рекордов России.

- У нас есть подтверждаю-
щие документы всех зачет-
ных единиц детей, - завери-
ли меня. - Зачетные книжки, 
контрольные, курсовые, эк-
замены, рейтинговые табли-
цы, письма-подтверждения 
от вузов… Не фото и не ксе-
рокопии, которые можно под-
делать, а сканы.

И вузов оказалось несколь-
ко: у Алисы - отчеты из пяти 
университетов, у Хеймика - 

из трех. Какие именно, в Рее-
стре не стали называть.

Тогда наша арифметика ме-
няется. Делим общее число 
ЗЕ на число вузов и получаем: 
у Алисы 30,8 единицы за се-
местр, у Хеймика - 20. У Али-
сы максимум, однако, как мне 
объяснили, это не значит, что 
девочка - круглая отличница: 
30 единиц можно заработать 
и с пятерками, и с тройками.

- Детские рекорды, свя-
занные с учебой, в Реестре 
редкость. Нашла только де-
сятиклассника, который ли-
хо воспроизводит по памяти 
самое большое количество 
знаков числа пи.

- В основном у нас дети-
рекордсмены по титулам, 
завоеванным на конкурсах 
талантов и красоты, - рас-
сказали мне регистраторы 
рекордов. - Из свежих до-
стижений - девочка-кадет 
с наибольшим количеством 
орденов и медалей, полу-
ченных за пять лет. Награды 
творческие, конечно, не во-
енные.

- Тепляковы зато рекорд-
смены по рекордам. В Рее-
стре есть записи разных лет: 
самая юная третьеклассница, 
самая юная школьница, осво-
ение школьной программы 
в самом юном возрасте… Те-
перь вот зачетные единицы. 
В 10 и в 9 лет. Но ведь конку-
рентов у них нет. Мастерство 
формулировки рекорда - по-
ловина успеха?

- Главное требование к ре-
корду - его измеряемость, а не 
формулировка. Что касается 
возраста, то у детей до 16 лет 
рекорды регистрируем по го-
дам. С Тепляковыми мы зна-
комы уже шесть лет. Они ре-
гулярно чем-то удивляют.
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Алиса, 
которой сейчас 

10 лет, прогремела 
как самая юная 

студентка. Но уровень 
ее знаний родители 

предпочитают 
не афишировать.
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9-летний Хеймдалль из семьи Тепляковых (не пугайтесь, у него тоже длинные волосы, 
как у мамы и папы) пошел по стопам старшей сестры и уже осваивает 

вузовскую программу...

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Почему мы так пристально следим за частной в общем-то историей 

Тепляковых? Несмотря на профессиональный скепсис, нам всегда 
хочется верить в лучшее. И доказательством гениальности мето-
дики по воспитанию детей - неоспоримым и непреложным - могли 
бы стать документы, подтверждающие знания Алисы и Хеймика. 
Зачетные книжки, например. Если успехи есть, зачем скрывать до-
кументы? Евгений Тепляков, давайте поставим точку в этой истории 
с официальными бумагами в руках!

Семья «вундеркиндов» Тепляковых:

Не ели, не спали - 
рекорды собирали

КСТАТИ

Можно ли учиться 
одновременно 
в нескольких 
университетах?

На запрос «КП» в Минобрнауки со-
общили:

- Законом об образовании уста-
новлено право обучающихся на од-
новременное освоение нескольких 
основных профессиональных обра-
зовательных программ.

Законодательством не ограничено 
количество университетов и коли-
чество образовательных программ, 
по которым может обучаться студент.

Например, за счет средств феде-
рального бюджета он осваивает одну 
образовательную программу, а дру-
гую - на основании договора об оказа-
нии платных образовательных услуг.
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Померанские шпицы - очень 
милые и шустрые друзья. Их 
нужно стричь хотя бы два раза 
в год. Обычно грумеры убирают 
им колтуны, придают форму 
ушкам и мордашке, а еще 
подрезают когти и шерсть 
на лапках.

Поле для экспери-
ментов есть и для этой 
породы, но катего-
рически запрещено 
стричь шпица ко-
ротко без серьезных 
показаний. Если по-
брить собачку с жест-
кой шерстью, можно 
навсегда испортить ей 
шубку, нарушить теплообмен 
и навредить иммунитету.

Зато для них есть очень модная 
стрижка «плюшевый мишка», 
когда подшерсток укорачивают 
до средней длины и придают ту-
ловищу округлую форму. Чаще 
всего с таким запросом приходят 
владельцы белоснежных пород. 
С такой прической эти собачки 
похожи на игрушечных полярных 

мишек. Другие модные тренды: 
хвостик, похожий на помпон, кру-
глые лапки, плавные очесы, ворот-
ник полукругом и мягкая грива. 
Или можно уменьшить подшер-
сток на лапках, а мордашку и гриву 
оставить нетронутой.

Чаще всего такие креативные спосо-
бы выбирают владельцы йоркширских 
терьеров. Стразы обычно приклеивают 
на выбритые ушки. Они выкладываются 
в форме круга, треугольника, смайлика, 
бантика или цветочка. Можно комбини-
ровать разные цвета страз. Мастер обе-
зжиривает участок ушка, берет нужный 
клей и - вуаля - красота готова! Держатся 
эти переливающиеся камешки от двух не-
дель до месяца: все зависит от активности 
животного.

Еще один тренд сезона - тату из 
блесток. Хозяин выбирает тра-
фарет, и мастер наносит спе-
циальный клей, а потом по-
верх блестки. Они держатся в 
течение месяца. Выглядит не-

банально и гламурно. Площадь 
нанесения блесток лучше выбирать 

небольшую, чтобы у питомца не было 
дискомфорта.

А чтобы песик выглядел ухоженно, гру-
меры советуют регулярно делать тримминг. 
Без него у питомца могут врастать волосы. 
Не вышла из моды и стрижка «под щенка». 
Пожалуй, это самый популярный образ 
для этих небольших собачек.

- Я стригу коротко под машинку, остав-
ляю волос длиной не больше 1 - 2 санти-
метров. На мордочке волосы чуть длин-
нее. По желанию хозяина можно сделать 
«штанишки». Песик становится визуально 
моложе, а стрижка «под щенка» не толь-
ко удобная, но и практичная: йорка лег-
ко мыть и расчесывать, - отмечает Алина 
Голосова.

А вот выращивать длинные волосы гру-
мер не советует - это неудобно ни хозяину, 
ни четвероногому другу. Шерсть нужно 
часто вычесывать. А еще собаке может 
быть жарко в весенне-летний сезон.

Настала пора экспериментов! Добавлять цветные пряди 
можно не только людям, но и питомцам.

- Именно весной чаще всего приносят животных на 
стрижки и окрашивание, - рассказывает Алина. - Бывало, 

приходили модницы, которые только-только изменили 
свой цвет волос и просили подстричь и покрасить своих 
питомцев так, чтобы они хорошо смотрелись вместе.

Однотонное окрашивание уже не в моде. Лучше 
рассмотреть градиент или сделать яркие акценты на 

отдельных частях тела собачки. Если уж вы решились 
добавить яркие пряди своему любимцу, запомните одно: 
хвостатым не подойдет краска для человеческих волос. В 
составе раствора для окрашивания должны быть только 
натуральные компоненты: свекла, фрукты, разные виды 
хны. Иначе вместо ярко окрашенного участка спины, 
ушек или хвоста питомец получит химический ожог или 
зияющую лысину.

- Если хозяин питомца не уверен, подойдет ли барбо-
су цвет, можно нанести на шерсть мелки. Так наглядно 
видно, что получится по итогу. А если не понравится, мы 
сразу смываем и получаем песика в «чистом» облике. 
Кстати, красить я рекомендую только светлых собак, 
на темной шерсти практически ничего не будет вид-
но, - поясняет грумер.
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СОВЕТ ПРОФЕССИОНАЛА

ПРАВИЛЬНО 
ГОТОВИМСЯ 
К ВИЗИТУ 
ГРУМЕРА

Мыть питомца либо 
пытаться заранее 
подстричь или вычесать 
колтуны, не нужно, 
потому что можно 
сделать еще хуже.

Все грумеры любят, когда им 
доверяют и просто отдают 
собачку, чтобы навести марафет.

Профессионалы сами знают, 
что и где стричь и как не 
навредить вашему пушистику. 
Поэтому лучшая 
подготовка 
к посещению 
грумера - 
ее отсутствие,  
советует Алина Голосова.

Легким движением руки 
шпиц превращается 
в мягкую игрушку.

Тренд № 1. Тренд № 1. Добавляем цветаДобавляем цвета

Уют в нашей квартире зависит от 
нас самих. А вот комфортная жизнь 
дома - это забота управляющей ком-
пании. Тепло и свет, чистота и кра-
сивый двор, аккуратные проезды и 
удобные парковки - все это и со-
ставляет ежедневный труд комму-
нальщиков. Порой незаметный, но 
такой нужный! Неслучайно, выби-
рая жилье, многие сразу интересу-
ются, кто обслуживает дом - от это-

го зависит многое. «Комсомольская 
правда» объявляет о старте нового 
конкурса «Управляющая компания 
2023». Участвовать в нем могут все 
жилищные предприятия, работаю-
щие на территории Иркутска.

Внимание, с 3 апреля до 31 мая 2023 
года наши подписчики в группе «Ком-
сомольская правда» в социальных се-
тях «ВКонтакте», «Телеграме» и «Од-
ноклассники» могут принять участие 
в опросе и написать название УК, 

которая, по их мнению, достойна 
звания лучшей. И это будет первый 
этап конкурса. Победители опре-
делятся путем подсчета голосов. О 
том, каким будет следующий этап 
голосования, мы расскажем позже.

Напомним: конкурс «Управляющая 
компания 2023» - часть проекта «Герои 
нашего двора: жилищно-коммуналь-
ное хозяйство для каждого», который 
проводится при поддержке Обще-
ственной палаты Иркутска. На Радио 
«Комсомольская правда» уже прошел 
традиционный ЖКХ-марафон, на ко-
тором мы встретились с самыми ин-
тересными экспертами и обсудили 
самые актуальные вопросы жилищной 
сферы, - если вы пропустили эфир, 
то послушать запись можно на сайте 
Радио «КП». Кроме того, вас ждут со-
ревнования «Лучший по профессии», 
мастер-классы и экскурсии! А в октя-
бре пройдет торжественное награжде-
ние победителей всего проекта.

Уют в нашей квартире зависит от нас 
самих. А вот комфортная жизнь дома - это 
забота управляющей компании. Тепло 
и свет, чистота и красивый двор, акку-
ратные проезды и удобные парковки - 
все это и составляет ежедневный труд 
коммунальщиков. Порой незаметный, 
но такой нужный! Неслучайно, выбирая 
жилье, многие сразу интересуются, кто 
обслуживает дом - от этого зависит мно-
гое. «Комсомольская правда» объявляет 
о старте нового конкурса «Управляющая 
компания 2023». Участвовать в нем могут 
все жилищные предприятия, работающие 
на территории Иркутска.

Внимание, с 3 апреля до 31 мая 2023 
года наши подписчики в группе «Комсо-
мольская правда» в социальных сетях 
«ВКонтакте», «Телеграме» и «Однокласс-
ники» могут принять участие в опросе и 
написать название УК, которая, по их 
мнению, достойна звания лучшей. И 
это будет первый этап конкурса. По-
бедители определятся путем подсчета 
голосов. О том, каким будет следующий 
этап голосования, мы расскажем позже.

Напомним: конкурс «Управляющая 
компания 2023» - часть проекта «Ге-

рои нашего двора: 
жилищно-комму-
нальное хозяйство 

для каждого», который проводится при 
поддержке Общественной палаты Ир-
кутска. На Радио «Комсомольская прав-
да» уже прошел традиционный ЖКХ-
марафон, на котором мы встретились 
с самыми интересными экспертами и 
обсудили самые актуальные вопросы 
жилищной сферы, - если вы пропусти-
ли эфир, то послушать запись можно 
на сайте Радио «КП». Кроме того, вас 
ждут соревнования «Лучший по про-
фессии», мастер-классы и экскурсии! 
А в октябре пройдет 
торжественное на-
граждение победи-
телей всего проекта.
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� ТОЛЬКО У НАС

«Герои нашего двора»«Герои нашего двора»

«Герои нашего двора»«Герои нашего двора»

«Комсомолка» 
начинает народное 

голосование
 в социальных сетях.

«Комсомолка» 
начинает народное 

голосование
 в социальных сетях.

Иркутск выбирает лучшую правляющую компаниюИркутск выбирает лучшую правляющую компанию

Иркутск выбирает лучшую правляющую компаниюИркутск выбирает лучшую правляющую компанию

Положение о конкурсе 
«Управляющая 

компания 2023» 
смотрите на сайте

Положение о конкурсе 
«Управляющая 

компания 2023» 
смотрите на сайте

Одноклассники

Одноклассники

ВКонтакте

ВКонтакте

Вырази свое 
мнение об 

управляющей 
компании или/и 
проголосуй за 

лучшую, пройди 
по куар-коду

Вырази свое 
мнение об управляющей компании или/и 

проголосуй за лучшую, пройди по куар-коду

ТОЛЬКО У НАС

Обычные краски 
собакам 

не подойдут, 
для них нужны 

средства на основе 
хны, свеклы 
и фруктов.
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Шарик, ты модель!

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.

Шарик, ты модель!
Какие 

стрижки  
для маленьких 
собак в моде 
в этом сезоне.
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Константин ГЛЫБА

Поначалу фильм Петра Бусло-
ва называли укороченной версией 
или даже своеобразным сиквелом 
вышедшей годом раньше «Брига-
ды» Алексея Сидорова. Сходство 
и правда было: та же тема, тот же 
язык, та же криминальная четверка 
главных героев, и даже актер Влади-
мир Вдовиченков как мостик между 
двумя проектами. И все же публика 
довольно быстро поняла, что «Бу-
мер» - это не «Бригада-2», а само-
стоятельное, яркое и достаточно 
глубокое художественное произве-
дение. Критики отмечали тонко вы-
писанные характеры, талантливую 
операторскую работу и другие до-
стоинства картины, показавшейся 
поначалу очередной стрелялкой 
про братков. Зритель оказался 
с критиками солидарен, про-
голосовав за «Бумер» рублем и 
подхватив самые яркие цитаты 
(«Не мы такие - жизнь 
такая»). Но, конечно, 
главной победой 
фильма стали не 
кассовые сбо-
ры и даже не 
хвалебные 
рецензии, 
а культо-
вый статус, 
который даже 
сейчас, спустя 
20 лет, не может 
быть поставлен 
под сомнение. Ну а 
исполнители глав-
ных ролей заработа-
ли колоссальную по-
пулярность - правда, 
не все они сумели за 
эти 20 лет ее сохра-
нить.

В «Бумер» Вдовиченков приходил 
уже фактически звездой - после «Бри-
гады». И сильно меняться для обра-
за Кости «Кота» не стал. Такой 
же крепкий, уверенный в себе, 
агрессивный боец (как и Фил в 
сериале Сидорова). Актер не-
долго служил в Театре Моссо-
вета, а с 2002 года - в 
Театре Маяковского. 
Сыграл во множе-
стве популярных 
картин и сериалов 
у лучших режис-
серов страны: 
«Тарас Бульба», 
«Бесы», «Однаж-
ды в Ростове», 
«Салют-7», «Бе-
лая гвардия», 
«Оптимисты» 
и др. В 2010 
году угодил 
в дорожный 
скандал, не 
поделив про-
езжую часть 
с 23-летним 
сыном главы 
Одинцовского 

района (ситуация отчасти напомина-
ла ту, в которой оказался в «Бумере» 
герой Андрея Мерзликина). В ре-
зультате завязавшейся перепалки 

началась стрельба - к счастью, из 
травмата. Актер получил ранения 

в туловище и лицо - тем не 
менее до судебных раз-
борок дело не дошло, 

конфликт был замят. В 
2012 году Вдовиченков 
стал заслуженным ар-

тистом России.
Что касается 

личной жизни, то 
Владимир женат 
на актрисе Еле-
не Лядовой, с 
которой закрутил 
роман на съем-
ках «Левиафана». 
Для артиста это 

четвертый брак: 
предыдущие жены 
подарили ему сына 

Леонида (ему уже 
30) и дочь Верони-
ку (17). В августе 
Вдовиченков отме-

тит 52-летие.

Как известно, 
Димон закончил пло-
хо: во второй части 
«Бумера» он раска-
ялся во всех грехах, 
но все равно нарвал-
ся на пулю. Зато у 
самого актера все 
прекрасно. Все его 
заметные фильмы 
и сериалы не пере-
числить («Жмурки», 
«Обитаемый ост ров», 
«Борис Годунов», 
«Территория» и др.). 
В 2018 году Андрей 
стал заслуженным 
артистом России.

Стабильности спо-
собствуют религиоз-
ные убеждения: 
Мерзликин стара-
ется жить по запо-
ведям, не повторяя 
ошибок своих персо-
нажей. Андрей счаст-
лив с женой Анной, 
родившей ему четве-
рых детей: Федора 
(16 лет), Серафиму 
(14), Евдокию (12) и 
Макара (7). 24 марта 
артисту исполнилось 
50 лет.

Сергей Горобченко 
(Петя «Рама»)

Пожалуй, это до сих пор лучшая роль 
уральского актера, который ради съе-
мок в «Бумере» ушел из знаменитого 
«Ленкома». После «Бумера» Сергей оста-
ется артистом востребованным - сыграл 
больше сотни ролей в кино и сериалах, 

но по-настоящему заметных не так 
много («Миннесота», «Братья Ка-

рамазовы», «Молодежка»). За-
то повезло Сергею в любви. 

Правда, с однокурсницей, 
актрисой Александрой 
Флоринской, Горобченко 
прожил недолго, хотя она и 

успела родить ему сына Гле-
ба (сейчас ему 25 лет). Зато 

вторая жена, дочь известного 
журналиста Александра Невзо-

рова* Полина, родила Горобченко аж 
семерых наследников: Александра (15), 
Петра (13), Ивана (11), Анну (9), Софию 

(8), Екатерину (7) и Полину (6). 29 ию-
ля Горобченко отметит 51-летие.

*Признан Минюстом РФ ино-
агентом.

Самый безбашенный из криминаль-
ного квартета - Леха по кличке Килла - 
был сыгран Максимом Коноваловым, 
наиболее молодым (сейчас ему 47) из 
бумеровского квартета. Похожий на 
Савелия Крамарова артист сыграл 
множество небольших ролей («Папины 
дочки», «Солдаты», «Горячие новости», 
«Воронины»), его фильмография более 
чем внушительная (130 фильмов и 
сериалов!), но, как и в случае с Го-
робченко, именно работа в картине 
Буслова осталась для него самой за-
метной. В 2021 году Максим появился 
в комедии «БУМЕРанг», снятой все тем 
же Бусловым и имеющей отсылки к 
его самой известной работе. А за-
тем сыграл в сериале «Ресторан по 
понятиям», где вновь объединился с 
коллегами по «Бумеру» Владимиром 
Вдовиченковым и Владимиром Сы-
чевым (актер, напомним, в картине 
Буслова исполнил небольшую роль 
бандита по кличке Ералаш).

Вторая жена Светлана родила Мак-
симу дочерей Ирину (19 лет) и Марию 
(11), а также сына Михаила (21) - Миша 
пережил клиническую смерть после 
анафилактического шока, в результа-
те которой пострадал мозг. Ребенок 
долго не мог разговаривать, наблю-
дались задержки в развитии, но се-
мья при помощи квалифицированных 
врачей смогла справиться со всеми 
нарушениями.
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Главное достижение не хватающего 
звезд с неба Максима - его семья 

(на фото - с женой Светланой, 
дочерьми Марией, в центре, 
Ириной и сыном Михаилом).
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Мерзликин с супругой Анной, 
дочерьми Серафимой, Евдокией 

и сыном Федором. 

Крутили руль 
под градом пульпод градом пуль

Как сложились судьбы 

главных звезд культовой 

криминальной драмы 

«Бумер», отмечающей 

этой весной 20-летие.
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Владимир Вдовиченков (Костя «Кот»)
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На съемках «Левиафана» 
Владимир встретил свою 

четвертую жену Елену Лядову.

У Сергея больше 
ста ролей, 
но «Бумер» 
остается 

самой яркой.

Максим Коновалов (Леха «Килла»)

Четыре рецидивиста и машина Четыре рецидивиста и машина 
(слева направо): Вдовиченков, (слева направо): Вдовиченков, 

Коновалов, Горобченко Коновалов, Горобченко 
и Мерзликин в «Бумере».и Мерзликин в «Бумере».

Андрей Мерзликин 
(Димон «Ошпаренный»)
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Кухня - Барби - Заезд - Кресло - Заика - Раиса - Спицы - Юеджи - Проем - Кредит - Кевин - Самбо - Витамин - 
Капри - Лига - Торт - Вода - Дно - Усы - Шуба - Амазонка - Кардамон - Гердт - Давид - Стыд - Игрушка - Азарт - Тату - Жена - Игра - Гимнастика - Закорки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Странгоцци - Пересильд - Рэпер - Автопортрет - Костюм - Клад - Наташа - Ашуг - Язык - Дион - Баюн - Курт - Сажа - Ирис - Лесник - Маки - 
Джаз - Групер - Запонка - Дамаск - Вышка - Окоп - Мера - Доминикана - Найтли.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Бланк - Бокс - Сбыт - Аврал - Овца - Рафаэль - Коллинз - Шико - Муцениеце - Набойка - Геракл - Шлемофон - 
Магомаев - Анискин - Лев - Урок - Интерьер - Лавр - Вальс - Былое - Тако - Сыск - Кадр - Ноги - Чашка - Воин - Ника - Рыба - Стрелка - Глина - Сила - Слон.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Кореш - Лобби - Бологое - Новеллист - Отступление - Казак - Ленин - Картина - Блиц - Очаг - Сочи - Сара - Саше - Квас - Сумерки - Трон - 
Ашуг - Ланца - Обитель - Аноним - Скунс - Адель - Кофе - Тьма - Вздор - Армен.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Маркетологи об этом 
обычно не говорят, но с 
финансовой подушкой 
высыпаешься лучше, 
чем с ортопедической.

� � �
- Оставь надежду, всяк 

сюда входящий.
- Простите, вы что-то ска-

зали?
- Я говорю: «Добро пожа-

ловать в нашу бесплатную 
поликлинику!»

� � �
Орел:
- Что у нас на ужин се-

годня? Только не говори, 
что опять печенка.

Прометей:
- Как же ты меня за-

долбал!
� � �

Русских на корриде са-
жают отдельно, потому что 
мы болеем за быка, а не 
матадора.

� � �
- Моня, на улице +17, 

а отопление отключать 
и не думают. Это пото-
му, что синоптики обе-
щают кратковременное 
понижение по ночам до 
-2?

- Официально  - таки 
да. А неофициально, Ха-
им, потому шо есть по-
вод драть с вас плату за 
отопление еще месяц…

� � �
- Ну все, Наташа, не ре-

ви! Купим тебе новые весы, 
крепкие…

� � �
Кому звонить, если 

бухаешь с бывшей?

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

�  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА�  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Голосуйте 
за понравившуюся 
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на нашем 
сайте KP.RU
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с «КП»!
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
В какой игре используют 
удар «сухой лист»? 8. Са-
мый большой любитель ав-
томобилей среди советских 
генсеков. 9. Опус для кон-
ференции. 10. В 2001 году 
удивительное восхождение 
на ... совершил незрячий 
американец Эрик Вейхен-
майер. 11. Кто из марша-
лов британских ВВС отда-
вал приказы о ночных ков-
ровых бомбардировках, раз-
рушивших Берлин, Дрезден 
и Гамбург? 14. Великан из 
греческих мифов с именным 
транспортным самолетом. 
15. Олимпийский бог. 16.
Адмирал в самом начале ка-
рьеры. 17. Кто из героев 
Диснея выступает против 
интернета? 18. Финальный 
кадр рекламного ролика. 
21. Кого легендарный Бинг 
Кросби считал «величайшим 
во всем мире певцом»? 22.
Источник черепков для ар-

хеологов. 24. Где боевые 
машины испытывают? 25.
Телеведущая по имени Ан-
гелина. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кри-
кливая толпа. 2. Популяр-
ный среди молодежи стиль 
уличных танцев, которым 
мир обязан Калифорнии. 
3. Военные медики. 5. «Со-
бираем в августе ... плодов. 
Много людям радости после 
всех трудов». 6. Профес-
сия Ирины Кандат - первой 
жены Андрея Кончаловско-
го. 7. «Зимнее облачение» 
реки. 11. Где расположен 
самый большой в Северной 
Европе парк развлечений? 
12. Гарри на шахматном 
олимпе. 13. «Иван Гроз-
ный советского кино». 17.
Кто из чипов состоит? 19.
Кто из музыкальных гениев 
ребенком девять лет пел в 
церковном хоре? 20. Что 
проедает озоновый слой? 
23. Доля, но иначе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Фут-
бол. 8. Брежнев. 9. Доклад. 10. Эверест. 11. Харрис. 
14. Антей. 15. Арес. 16. Юнга. 17. Ральф. 18. Пэкшот. 
21. Синатра. 22. Раскоп. 24. Танкодром. 25. Вовк. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орава. 2. Джерк. 3. Медсанбат. 
5. Урожай. 6. Балерина. 7. Ледостав. 11. Хельсинки. 
12. Каспаров. 13. Черкасов. 17. Робот. 19. Гайдн. 20. 
Фреон. 23. Пай.
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Валерия УДОТОВА, 
19 лет, 

Магнитогорск: 
- Я получаю образование 

по специальности 
«технология 

эстетических услуг». 
Помимо учебы, 

работаю фотомоделью 
и занимаюсь 

рекламными съемками, 
а также сотрудничаю 

с визажистами и 
стилистами в индустрии 
красоты. Люблю разные 

виды спорта и веду 
активный образ жизни. 
Я коммуникабельная, 

позитивная 
и целеустремленная, 

в людях ценю честность, 
доброту и юмор.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Правило номер один - 
подобная платформа 
должна оставаться 

под брюками, то есть 
брюки должны длиной 

доходить почти до пола. 
Тогда случается 

и вытягивающий фигуру 
эффект, и гармоничные 

пропорции.
Это решается руками 

умелого портного 
в ателье. 

На диване с «Комсомолкой»

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 21 апреля

Иркутск  -5…-2 +2…+3

Бодайбо  -9…-4 +1…+2

Братск  -4…0 +3…+4

Ербогачен  -9…-4 -2…-1

Тайшет  -2…+2 +6…+7

Усть-Илимск  -3…-1 +1…+2

Давление 728 мм рт. ст.
(норма для апреля - 721)
Относительная влажность 
воздуха 40%
(норма для апреля - 50%)
Ветер северо-западный, 4 - 6 м/с
Восход - 05.56          Луна
Закат - 20.07         новолуние

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.
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